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En un encuentro privado con legisladores de Morena, PT y Verde, la Presidenta afirma que .,la línea es clara" y que quienes 
creyeron que al llegar al gobie~no pintaría su raya de la reforma judicial estaban equivocados,_puesto que la 4T continúa 

ANTONIO LÓPEZ 
- nacion@eluniversal.com.mx 

En la primera reunión con diputa
dos y senadores de la 66 Legislatura, 
la presidenta Claudia Sheinbaum 
aseguró que nadie pudo vencer a la 
Cuarta Transformación en la apro
bación de la reforma judicial. 

"La línea es clara y medios de co
municación, comentócratas, oposi
ción, Poder Judicial y ministros no 
pudieron vencemos; el pueblo de 
México va a elegir a jueces, minis
tros, magistrados", recalcó. 

En un audio en poder de EL UN!
VERSAL del encuentro privado, in
dicó que quienes se oponían a la re
forma pensaron que al llegar al po
der desistiría de la propuesta de su 
antecesor, pero aclaró que no lo hizo 
porque el cambio continúa. 
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Esto les dijo la Mandataria 
a los legisladores de la 4 T En el podio, jtmto a Sheinbaum, estuvieron Manuel Velasco, Alberto Anaya, Adán Augusto López, Rosa Icela Rodrígue'4 Emestina Godoy, Ricardo Monreal, Reginaldo Sandoval y carlos Puente. 

Apretar gasto y 
reducir déficit, 
objetivo en 2025 
El gobierno presenta hoy 
el Paquete Económico, 
que se prevé tenga el 
sello de la austeridad 

LEONOR FLORES 
- cartera@eluniversal.com.m.x 

La Secretaría de Hacienda y Cré
dito Público entrega hoy a la Cá
mara de Diputados el Paquete 
Económico 2025, el cual estará 
marcado por la austeridad y ten
eirá como objetivo bajar el déficit 
fiscal a entre 3.4% y 3.7% del Pro
ducto Interno Bruto (PIB), proyec
tan analistas. 

Se prevé que incluirá un ajuste 
por el reordenarniento de la es
tructura programática y de la Ad
ministración Pública Federal para 
generar ahorros y poder cumplir 
con la meta de reducir el desequi
librio fiscal, explicaron. 

Los especialistaS también anti
cipan una proyección de creci
miento económico de 2%, con una 
tasa de inflación de 4%. 
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-3.7% 
DÉFICIT FISCAL 
esperado por especialistas para el 
Paquete Económico 2025. 

2% 
ESTIMACIÓN DE CRECIMIENTO 
económico que se anticipa va a 
proponer la Secretaría de Hacienda. 

MOODY'SVE 
RIESGOS Y BAJA 
PERSPECTIVA 
carroia a negativo el panorama 
de la nota soberana por la re· 
forma judicial. Hacienda respon· 
de que no se esperó a conocer 
el presupuesto 2025. 1 A28 r 
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"No vi tan cantada la 
reelección de Piedra' 
MARÍA CABADAS 
- nacion@eluniversal.com.mx 

Nashieli Ranúrez, quien fue la me
jor evaluada de los aspirantes a 
presidir la CNDH, asegura que no 
sabe si pecó de ilusa, pero no per
cibió que el proceso estuviera de
finido para reelegir a Rosario Pie
dra !barra. 

"No lo veía yo tan cantado. No 
sé si pecar de ilusa, pero yo no lo 
leía tal cual que ya estuviera total
mente definido. Yo veía más bien 
todavía deliberaciones por parte 
de los senadores. Eso nos remite a 
que hay que cambiar igual el pro
cedimiento", expresa en entrevis
ta con este diario. 
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"COMPAÑÍAS ALEMANAS 
NECESITAN GARANñAS 
DE INVERSION EN MÉXICO" 
Señaia que su país busca intensificar la 
relación bilateral; los empresarios 
requieren "seguridad energética, 
seguridad en general y un sistema 
judicial que funcione bien", asevera. 

"A las comoantas alemanas oue han 
Invertido aoulles gustarla mucho cue 
hubiera mayor disoonlbilidad de 
.energtas verdes oara la oroducciOn" 
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por arturo páramo

La presidenta Claudia 
Sheinbaum y legisladores 
de la 4T pactaron continuar 
el trabajo coordinado entre 
el Poder Ejecutivo y el Le-
gislativo, para consolidar su 
proyecto conjunto.

Antes de entrar a Pala-
cio Nacional para reunirse 
con la mandataria, Manuel 
Velasco, líder de los sena-
dores del Verde, afirmó que 

la apoyarán “sin titubeos y 
sin regateos”. Adán Augus-
to López, coordinador de 

los senadores de Morena, 
puntualizó que Sheinbaum 
les agradeció el apoyo a 
las reformas planteadas en 
el anterior gobierno y que 
se consolidaron en el ac-
tual periodo. “Fue una re-
unión de convivencia, de 
intercambio de opiniones, 
de ratificar el compromiso 
de seguir trabajando para 
que se consolide la Cuarta 
Transformación”, señaló.
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Senado deja dos 
reformas en el limbo
Aunque fueron aprobadas 
con celeridad, el Senado 
tiene atoradas las reformas 
para el alza al salario mínimo 
y sobre el programa Jóvenes 
Construyendo el Futuro. / 6

primera

Reducirán recursos 
para elegir a jueces
Ricardo Monreal adelantó 
que se rasurará el monto 
de 13 mil mdp que el INE 
solicitó para organizar 
los comicios: buscará un 
acuerdo con Taddei. / 4

Trump pone en Salud ¡a un antivacunas!
Robert F. Kennedy Jr., sobrino del presidente asesinado en 1963, 
es un abogado en derecho ambiental, sin estudios científicos. / 24
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La Unión Europea multó con 840 millones de dólares a Meta, por prácticas 
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harfuch coordinó trabajos de inteligencia

Asestan golpes al 
crimen organizado
por DaviD vicenteño

En dos operativos rea-
lizados en los estados 
de Querétaro y Puebla, 
fuerzas federales detu-
vieron a dos líderes cri-
minales relacionados 
con hechos recientes de 
violencia en el país.

A partir de trabajos de 
inteligencia coordinados 
por Omar García Harfuch, 
secretario de Seguridad 
y Protección Ciudadana, 
en el primer caso auto-
ridades capturaron a Vi-
cente Gerardo Telefor, La 
Garza, jefe de Los Ardi-
llos en Tecoanapa, Gue-
rrero. Está vinculado con 
delitos de homicidio, se-
cuestro, tráfico de armas, 
extorsión, robo de vehí-
culos y narcotráfico.

Además, se le señala 
de ordenar una confron-
tación entre pobladores 
de Ayutla de los Libres 
contra autoridades fede-
rales y locales, para im-
pedir el desarme de sus 

operadores, a inicios del 
mes pasado.

Días después, el tam-
bién excoordinador de la 
Unión de Pueblos y Orga-
nizaciones del Estado de 

Guerrero (UPOEG) orde-
nó atacar con armas de 
fuego los domicilios de 
algunos integrantes de 
Los Carrillo, un grupo de-
lictivo rival. 

En una segunda acción 
fue detenido Ismael Moli-
na Monroy, El Buchanas, 
generador de violencia 
en el Estado de México 
y quien habría ordenado 
el ataque a un bar regis-
trado el pasado domingo 
en Cuautitlán Izcalli, lo 
que dejó un saldo de seis 
muertos

Las investigaciones 
establecen que Molina 
coordinaba delitos como 
narcomenudeo, extorsión 
a transportistas, huachi-
coleo y asesinatos en dis-
tintos municipios del Área 
Metropolitana del Valle 
de México, como Atiza-
pán, Ecatepec, Tecámac, 
Tlalnepantla, Tultepec, 
Tepotzotlán, Tultitlán y 
Zumpango.

También operaba en 
las alcaldías Azcapotzal-
co y Gustavo A. Madero 
de la Ciudad de México, 
así como en algunas zo-
nas de Puebla, entidad 
donde se resguardaba.
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AutoridAdes federAles detuvieron a La Garza, líder de Los Ardillos 
en Guerrero, y al autor intelectual del ataque a un bar en Cuautitlán Izcalli

Foto: Especial

La Garza fue parte de las 
autodefensas en Guerrero.

Foto: Especial

El Buchanas opera en muni-
cipios del Valle de México.

Hallan góndolas robadas... sin oro
Elementos de la Guardia Nacional localizaron nueve 

de los 11 contenedores con oro, plata, zinc y plomo sin 
procesar, hurtados a una minera en Zacatecas. / 14
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función

nadie se 
los debe 
perder
Más allá de Sir Paul, 
Iggy Pop y Shawn 
Mendes son algunos 
de los artistas a ver en 
el Corona Capital. / 2

Simplificarán y 
reducirán trámites
por Ximena mejía

Además de reducir la co-
rrupción, la nueva Agencia 
de Transformación Digital 
facilitará la realización de 
trámites que hoy deben ha-
cerse de manera presencial.

“El objetivo es simplificar-
le la vida a las mexicanas y a 
los mexicanos, evitar cual-
quier forma de corrupción 
que pueda haber en una ven-
tanilla”, aseguró la presidenta 
Claudia Sheinbaum.

Entre los proyectos de esta 
dependencia está la creación 
de la Llave MX, un mecanis-
mo de autentificación digi-
tal que agilizará la gestión de 
trámites al garantizar un in-
greso único a todas las pla-
taformas de gobierno, y que 
se lanzará en las siguientes 

una nueva agencia Digitalizará procesos

4.7%
SERá El MoNTo
de la inflación al cierre 
de año en lugar del 4.3% 
previsto por banxico; bajó 
la tasa interés a 10.25%.

semanas para personas físi-
cas y para empresas.

“Si uno va a hacer un trá-
mite, pone su nombre, su 
contraseña, y ahí viene la 
historia de los trámites que 
uno ha hecho con el gobier-
no. Si uno necesita el acta de 
nacimiento pues ya está ahí 
depositada”, destacó.

Sheinbaum enfatizó que 
se beneficiará también a los 
mexicanos que viven en el 
extranjero con la simplifica-
ción de trámites consulares.

primera | página 7

Acuerdan en la 4T una coordinación sin regateos 
reunión en palacio nacional

expresiones

el otro lAdo 
del verso 
En Reversura, su 
nuevo poemario, 
Eduardo Milán va más 
allá de la catarsis. / 26
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Foto: AFP

Foto: AFP

La presidenta Sheinbaum agradeció el apoyo que se dio en el Congreso de la Unión a las reformas 
constitucionales planteadas desde la anterior administración y que se consolidaron durante la actual.

7,000
GESTIoNES
existen en la administración 
federal, pero el gobierno  
busca eliminar la mitad.

adrenalina

el mal 
clima les 
mete gol
El Tri pudo conocer la 

cancha en la que 
enfrentará a Honduras 

sólo cuando cedió la 
tormenta tropical Sara.

adrenalina

se clasifica 
Al mundiAl 

Gabriela Cuevas tiene 
el reto de ser el enlace 
del gobierno rumbo a 

la Copa Mundial. / 4
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Con cuatro gramófonos, Juan Luis Guerra 
fue el artista más premiado de la noche y 

ninguna otra mujer superó a la rapera 
argentina Nathy Peluso, que se llevó tres.

¡loS monarcaS 
del latin grammy!



Alfredo Campos Villeda 
""Gigante chino hace 
negocio con Guzmán 

Loera y Zamba da"- P. 2 

Ligia Urroz 
"'Los rostros de la 

Revolución trazados por 
grandes plumas''- P. 39 

Debate. Graeme C. Clark plantea ~~coordinación" binacional para evitar que la Casa 
Blanca quiera revisiones por separado; Banxico recorta 25 puntos base las tasas 

Canadá pide a México 
"hacer equipo'' ante 
amenazas de Trump 
SAMUEL CUERVO Y FERNANDA MURILLO amenaza de medidas proteCciO
- - El embajador de Canadá, nistas de Donald Trump en Es
Graeme C. Clark, sostuvo que su tados Unidos. También llamó la 
gobierno y el de México deberán atención sobre el factor China, 
coordinarse ante la próxima re- que tiene que ser tema a discutir 
visión del T-MEC,en medio de la en el pacto trilateral. PAGS. 6, 7Y 25 

Estrategia de seguridad 
Claudia refuta "opiniones 
dispares" de Ken Salazar 
GASPAR VELA· PAG. 8 

Busca más cooperación 
Departamento de Estado: el 
embajador "fue muy claro" 
ESTEF ANtA HERNÁNDEZ · PAG. 8 
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Rafael Pérez Gay 
""Un pafs de gordos con 
cucarachas gigantes, 

el resultado" -P.3 
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Taddei propone reactivar 
proceso para elegir jueces 
ante inacción de tribunales 
JANNET LÓPEZ PONCE, CDMX 

__ Guadalupe Taddeidijoque 
espera que la Corte y tribunales 
resuelvan, pero el INE no puede 
seguir rezagado en el tema PAG.t6 

García Harfuch 
anuncia detención 
de acusado por la 
matanza en Bling 
J. MARTÍNEZ Y M. C. RODRÍGUEZ 

_ _ Fuerzas federales apre
hendieronanarcojefedeplazade 
Los Ardillas y a otros tres hom
bres en Querétaro. PAG.t8 

Reunión con Sheinbaum 
Cierran filas "soldados de la 
transformación" en Palacio 
G. VELA Y C. VELÁZQUEZ · PAG.tl 
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Aseguradoras pagarán 
40 mil mdp por John y 
Otis en Acapulco: Slim

Sheinbaum e IP hacen un balance de la reconstrucción

l El empresario confía en que el próximo 
año la ciudad esté totalmente recuperada 

l A cita en Palacio acudieron integrantes 
del gabinete y la gobernadora de Guerrero

emir olivares y alma e. muñoz / P 14

Hallan contenedores robados a minera... sin oro ni plata 

▲ efectivos de la Guardia nacional localizaron ayer en victoria, 
Durango, nueve de 11 góndolas que fueron robadas en Zacatecas el 
pasado 31 de octubre a la minera Peñasquito, propiedad de la firma 

estadunidense newmont, aunque la carga, de 285 toneladas de 
concentrado de minerales, con valor de 3 mdd, sigue desaparecida. 
Foto La Jornada            a. valaDez y s. malDonaDo, corresponsales / P 28

Contra drogas, 
trabajo conjunto 
con EU, pero sin 
“subordinación”
● Nos coordinamos entre 
dos naciones soberanas: 
la Presidenta a embajador 

● En encuentro en CDMX, 
pactan con Canadá acciones 
contra el narco para 2025 

a. sánchez y a. muñoz / P 3 y 16

El miércoles se 
abre el proceso 
para la elección 
de jueces: INE
● Plantea mesa de diálogo 
sobre el presupuesto de 
13 mil millones de pesos 

● El gobierno federal lo 
considera excesivo y busca 
que se recorte a la mitad

f. martínez y l. hernánDez / P 4

Protegerá la 
Constitución 
la siembra de 
maíz blanco 
no modificado
● Es la mejor defensa para 
la salud y la biodiversidad, 
señala la jefa del Ejecutivo 

● La iniciativa, a punto de 
aprobarse en San Lázaro

a. muñoz y e. olivares / P 8

Se mantuvo en 
2023 reducción 
de pobreza en el 
país, reporta BM
● Por tercera vez al hilo, el 
BdeM disminuye su tasa y 
la deja en 10.25 por ciento 

● Cambia Moody’s a 
“negativa” la calificación; 
no afecta grado de inversión

j. becerra y b. carbajal / P 20 y 21

Primer puerto financiado por China en AL 

Perú: inaugura Xi corredor 
marítimo Asia-Pacífico

agencias / P 21

l El proyecto contempla 
15 muelles en Chancay y 
recursos por 3,500 mdd

u el mandatario chino y la 
peruana Dina boluarte dieron el 
banderazo virtual desde el palacio 
de gobierno de Lima. Foto Ap



Cada semana, una nueva 
droga en el orbe, alertan

l En 2022 sumaron 
44: directivo del 
Instituto Nacional 
de Siquiatría 
 
l Del total, 37% 
son canabinoides y 
opioides sintéticos 
y 35%, estimulantes

l Los químicos 
contratados por los 
cárteles las crean, 
dice el experto 
 
l Advierte de riesgo 
para consumidores 
porque no se sabe 
qué efectos tendrán▲ Con miras a la copa de futbol, de la que México 

será una de las tres sedes y que atraerá a millones 
de turistas de todo el orbe, el aeropuerto capitalino 

empezó la modernización de fachadas, salas de 
espera y áreas de bandas de equipaje y migración. 
Foto Jair Cabrera Torres              césar arellano / P 12 carolina gómez mena / P 16

DANA 2: sólo daños materiales

El AICM, en obras rumbo al Mundial 2026

▲ Luego del paso de la segunda 
depresión en España en 
menos de dos semanas y que 
afectó sobre todo a Andalucía 
y Cataluña, no se registraron 

muertos ni heridos graves. En 
la imagen, bomberos franceses 
ayudan a remover escombros en 
Catarroja, Valencia. Foto Afp 
a. g. tejeda, corresponsal / P 25

Rayuela
Mientras Trump 
promete cerrar 

fronteras, China 
abre nuevos caminos 

en América. 
¡Luego que no se quejen!

www.jornada.com.mx
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Gabriela Rodríguez 18

Pedro Miguel 18

Raúl Zibechi 19

Felipe Ávila 19

Vilma Fuentes Cultura

Asa Cristina Laurell Ciencias

COlumNas 

Dinero 
Enrique Galván Ochoa  6

astillero 
Julio Hernández López  8

Economía moral
Julio Boltvinik  22

méxico sa
Carlos Fernández-Vega 23
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l No se reportaron trabajadores atrapados 
o heridos en el yacimiento en Badiraguato

irene sánchez, corresponsal / P 28

Los cuerpos ya fueron recuperados 

Derrumbe en mina de 
Sinaloa deja dos muertos

l Buscan evitar cualquier forma de corrupción

emir olivares y alma e. muñoz / P 6

Simplificarán la vida con digitalización 

Los trámites federales 
se reducirán a la mitad

l Felipe VI y el anfitrión Noboa, únicos líderes

orlando pérez, especial para la jornada / P 27

Presidentes cancelaron su asistencia 

Cumbre Iberoamericana 
en Ecuador, un fracaso

7 502228 390008



L A  E S Q U I N A

La Universidad Nacional Autó-
noma de México, a través de su 
rector, ha expresado algo que 
Crónica ha impulsado siempre: 
la educación como motor del 
país, como garantía de un futu-
ro mejor. Aplaudimos lo dicho 
y refrendamos nuestro compro-
miso con instituciones como la 
máxima casa de estudios que le 
apuestan a un mejor porvenirO P I N I Ó N Julio Brito

Códice - P12

Marielena Hoyo
Pista de Aterrizaje - P10

Rafael Cardona
El Cristalazo - P3

Asesta Harfuch 
golpe a los “Ardillos”; 
capturan a cabecilla 
en Querétaro

PRESIDENTE DEL CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN:   JORGE KAHWAGI GASTINE // DIRECTOR GENERAL:  RAFAEL GARCÍA GARZA // AÑO 28   Nº 10,151  $10.00 // VIERNES 15 NOVIEMBRE 2024 // WWW. CRONICA. COM.MX

PAG. 6

PAG. 6

PAG. 6

Sheinbaum presenta Agencia 
de Transformación Digital; 
simplificará trámites y ayudará 
a combatir la corrupción

En nueve días, 1, 809 registros 
para jueces, magistrados o 
ministros; habrá hasta 5 mil 379 
aspirantes y la ciudadanía votará 
por 881 personas

En la Gustavo A. Madero arman 
audiencias públicas con “Tu alcalde 
en tu colonia”

NACIONAL                                                         NACIONAL                                                        NACIONAL                                                             

METRÓPOLI                                                   

• De acuerdo con registros del INEGI, hay 6.6 
millones de centros de trabajo en el territorio 
nacional y la STyPS reporta apenas 48 mil 
acciones de inspección

Inspeccionados, sólo el 0.7% de 
los centros de trabajo en el país

La falta de inspecciones en cen-
tros de trabajo, por parte de la 
Secretaría del Trabajo y Previ-
sión Social, se traduce en acci-
dentes laborales, muchos de los 
cuales tienen saldos fatales.
Héctor Adrián y Jorge Rodolfo 
son dos jóvenes que murieron en 
una tequilera en Jalisco. El pri-
mero tenía 19 años y acababa 
de ser padre. “Me gustaría que 
le dieran apoyo a mi niña, pero 
ya me enfadé de tantas broncas”, 
comentó su esposa.

La presidenta presentó la nueva 
agencia que tiene como objeti-
vos generar autonomía tecno-
lógica, reducir costos, facilitar 
y reducir trámites y servicios, 
así como ayudar a combatir a la 
corrupción, basada en la trans-
formación digital y la infraes-
tructura pública. PAG. 5

ADRIÁN CONTRERAS

Según expertos en relaciones la-
borales, el mayor problema no 
radica en cuántas visitas le tocan 
a cada inspector federal, sino en 
qué porcentaje de los centros de 
trabajo en México son inspeccio-
nados.
Además, se requieren sanciones 
más amplias, se tendría que le-
gislar y establecer el retiro de li-
cencias de operación a empresas 
que hayan violado gravemente 
la ley, y no dejarlas operar con 
otros nombres o registros. PAG. 8

México recupera 220 piezas arqueológicas
El Gobierno de México recibió 220 piezas arqueológicas de distintas regio-
nes del país, que fueron restituidas con el apoyo de autoridades de Argen-
tina, Canadá, Estados Unidos y Suiza; es la primera entrega de este tipo 
que se realiza en el gobierno de la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo.

ACADEMIA

Leonardo Lomelí 
“Apostar por la 
educación es hacerlo 
por un mejor futuro 
para México”

PAG. 24

■ Presenta Janecarlo Lozano 
avances en su administración
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CALOR EN MÉXICO 
PARECE NO TENER FRENO
2023, EL 
AÑO MÁS 
CALUROSO. 
Mientras  
no bajen las  
emisiones  
de efecto 
invernadero, 
esto conti-
nuará. 
PÁGS. 26 Y 27

Cambia 
Moody's 
perspectiva 
de México  
a negativa
SHCP. Calificación soberana Baa2 refleja 
la solidez de la posición crediticia del país
Moody’s Ratings modificó de “es-
table” a “negativa” la perspectiva 
de la nota soberana de México, que 
ratificó en Baa2, ante el debilita-
miento del marco institucional y de 
políticas públicas que podría afectar 
los resultados fiscales y económicos, 
así como reformas constitucionales 
que dañen el ambiente de inversión. 

La agencia explicó que podría 
haber problemas para concretar 
una consolidación fiscal pese al 
compromiso de las autoridades 
para lograrla. 

La SHCP destacó que la califica-

La debilidad económica y el avan-
ce desinflacionario serán dos fac-
tores clave en las próximas deci-
siones de política monetaria del 
Banxico, lo que permitirá ajustes 
adicionales a la tasa de referencia.

Ayer, la autoridad monetaria 
anunció un recorte de 25 puntos 
base para ubicar la tasa en 10.25 
por ciento, ante una mejoría en la 
inflación subyacente.

"Si bien el panorama inflacio-
nario aún amerita una postura 
restrictiva, la evolución implica 
que es adecuada la reducción".  
—Ana Martínez / Valeria López / PÁG. 7

Recorta Banxico 
su tasa de interés y 
apunta a más bajas

TIPO DE CAMBIO. Pese a ajustes de Banxi-
co y Moody’s, el peso avanzó. / PÁG. 7$20.42

AGUSTÍN COPPEL, PRESIDENTE DEL FORO MAR DE CORTÉS

SEGURIDAD Y JUSTICIA, 
PILARES DE PROSPERIDAD.
PÁG. 12

ARRANCA HOY EL BUEN FIN

ROBA CIBERCRIMEN 4% DE LOS INGRESOS. PÁG. 20

Contradictorias, 
declaraciones 
de Salazar
HAY COORDINACIÓN. 
La presidenta dijo que 
México es un país libre  
e independiente. 
'Trabajamos con EU, pero 
no nos subordinamos'.

CLAUDIA SHEINBAUM

EF
E

EXEMBAJADORES EN EU 
MÉXICO DEBE PREPARARSE 
'A CONCIENCIA' PARA 
ENFRENTAR A TRUMP.
PÁG. 46

'DÉJENLO DESCANSAR' 
NIEGA SHEINBAUM QUE 
AMLO ORDENARA REELEGIR 
A ROSARIO PIEDRA EN CNDH.
PÁG. 47

PÁG. 45

HOY ENTREGAN PAQUETE ECONÓMICO

PREVÉN ECONOMISTAS GASTO 
AUSTERO, DÉFICIT DE ENTRE 3.7  
Y 4.5%; IP ESPERA SEA REALISTA.
PÁG. 8

RICARDO MONREAL

SE REQUIERE UNA 
REFORMA FISCAL 
PROFUNDA, DICE.

PÁG. 44

Calificadora        Nota            Perspectiva

Moody’s                 Baa2            Negativa

S&P               BBB              Estable

Fitch                           BBB-             Estable

Calificaciones 
soberanas de México

ción Baa2, dos niveles arriba del 
grado de inversión, refleja la solidez 
de la posición crediticia de México.
—Ana Martínez / PÁG. 4

Política monetaria vs. 
inflación

 Trayectoria mensual

Fuente: Banxico e INEGI.

*Var. % anual; **En % anual

General*
Subyacente*

Tasa objetivo**

2.0
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Opinión

Enrique Campos S.
 pág. 9

Sergio Mota
 pág. 16

Marco A. Mares
 pág. 27

Eduardo Ruiz-Healy
 pág. 47

Alberto Aguirre
 pág. 49

Hecho en Estados 
Unidos 2.0

Todd G. Buchholz 
y Michael Mindlin

 pág. 40

Política  
y Sociedad

En Cuauhtémoc, 
combate a la 
corrupción y la 
inseguridad

 pág. 50

Se identificará a los 
funcionarios que sí 
pueden hacer 

inspecciones”.

Alessandra Rojo,   
alcaldesa de cuauhtémoc.

Infraestructura 
y Llave MX, las 
prioridades: 
Peña Merino

 pág. 28

foto: especial

• Unificará las capa-
cidades tecnológicas 
del gobierno.

 pág. 28

Presentan la 
Agencia de 
Transformación 
Digital 

Ampliación del déficit a más de 5% del PIB la debilitó

Moody’s reduce 
perspectiva de la 
nota soberana de 
México a Negativa
•El balance de riesgos y la dificultad de alcanzar la 
consolidación fiscal pesan en la decisión de la calificadora.

•Es probable que el gobierno absorba parte o 
todas las obligaciones financieras de Pemex.  pág. 6

Yolanda Morales

En Primer 
Plano Finanzas 

y Dinero

Ajustan 
pronóstico de 
inflación para 
2024 y más 
bajo para el 
año siguiente

 págs. 4-5

es el estimado de 
inflación del banco 
central para el cierre 
del año, y en el 
2025 menor de 4%. 

POR CIENTO
5

Banxico reduce tasa 
en 25 puntos base 
y la lleva a 10.25%
• Considera que en meses próximos el en-
torno inflacionario podría permitir un nuevo 
ajuste. Fue el tercer recorte consecutivo de 
cuatro desde que inició el ciclo.

 págs. 4-5

FUENTE: BANXICO GRÁFICO EE

Tasa objetivo del 
Banco de México 
| EN %

11.25
11-ABR-23

11.00
26-MAR-24

10.75
09-AGO-24

10.25
14-NOV-24

4.00 
22-FEB-21

• En 2023 se recibieron 
141,000 solicitudes, un 
alza del 19% anual.

 pág. 46

México ocupa 
el sexto lugar 
en arribo de 
migrantes: OCDE

ESTADOS UNIDOS

ALEMANIA

ESPAÑA

CANADÁ

FRANCIA

MÉXICO

FUENTE: OCDE

Países con mayor recepción 
de migrantes | 2023

1’176,050

329,120

160,470

146,730

145,210

140,980

FUENTE: CALIFICADORAS

El cambio de 
perspectiva de la 
nota soberana de 
México, que en el 
caso de Moody’s 
se encuentra dos 
escalones arriba en 
la escala de grado 
de inversión, indica 
la posibilidad de 
un recorte a la 
calificación en los 
próximos 12 a 18 
meses, advirtió 
Moody’s.

calidad crediticia moody’s standard & poor's fitch ratings

CALIDAD  
SATISFACTORIA

"Baa1" "BBB+" "BBB+"

"Baa2" (2022) "BBB" (2022) "BBB"

"Baa3" "BBB-" "BBB-" (2020)

PERSPECTIVA Estable Estable Estable 

Negativa  

(2024)

• Desde el resultado de las 
elecciones en EU, las materias 
primas han caído más del 6%, 
especialmente los metales. El 
cobre lidera con una baja del 
7.9%, seguido del trigo y oro.

  pág. 21

Precios de 
commodities caen 

debido al dólar fuerte 
tras victoria de Trump

TE
Termometro 
Economico

FUENTE: INVESTING

Commodities 05 nov-14 nov | CIFRAS EN %

0.50

-0.89

-3.93
-4.47 -4.57

-6.17 -6.35 -6.53

-7.92

Maíz

Soya Brent
Mezcla 

mexicana WTI Plata Oro Trigo Cobre

En un entorno 
volátil, el peso se 
mantuvo relati-
vamente estable 
ante los anuncios 
de la baja de 
tasa del Banxico 
y el cambio de 
perspectiva de la 
nota soberana. 
  pág. 23

Tipo de cambio resiste 
anuncios económicos

Tipo de cambio intradía 
| PESOS POR DÓLAR

FUENTE: BANXICO Y TRADINGVIEW

20.5149
13-NOV-24, 
CIERRE

20.4261
14-NOV-24, 

CIERRE
20.4773

20:30 H
CDMX

-0.43% 0.25%

VAR. ELECTRÓNICA
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GASTROLAB
EL HERALDO  DE MÉXICO

GASTROLABWEB.COM

Pedazo 
de cielo

FO
T
O
: 

A
LF

R
ED

O
 P

EL
C

A
S

T
R

E

La pastelería de grupo zeru se transformaLa pastelería de grupo zeru se transforma

en una propuesta culinaria donde lasen una propuesta culinaria donde las

tartas vascas son las protagonistastartas vascas son las protagonistas

#PARATRÁMITES

P8

ATENTO AL 
BUEN FIN, 

71% DE 
POBLACIÓN 

PRESENTAN 
NUEVA AGENCIA 

DIGITAL

P26 Y 30

#ENGUERRERO
YEDOMEX 

#ENCUESTA

P22

"SOMOS UNOS SOLDADOS DE LA 
TRANSFORMACIÓN" P6

#LEGISLADORESDELA4T

LA PRESIDENTA AFIRMÓ QUE CON EL VECINO DEL NORTE LA RELACIÓN ES DE COORDINACIÓN, 
NO DE SUBORDINACIÓN, ANTE LAS DECLARACIONES DEL EMBAJADOR KEN SALAZAR

POR NOEMÍ GUTIÉRREZ Y CARLOS NAVARRO/P4

#OTRAVEZ

SE FRACTURA 
RELACIÓN CON 

ESTADOS UNIDOS
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Empujan STPRM y 
Pemex capacitación 
laboral de alto nivel 

Día de golpes al crimen: 
cae La Garza, cabecilla 
del grupo Los Ardillos

“No se puede decir un día 
una cosa y otro día otra” 

RATIFICA MOODY’S CALIFICACIÓN… 
PERO CON PERSPECTIVA NEGATIVA 

LEGISLADORES DE LA 4T CIERRAN FILAS CON LA PRESIDENTA SHEINBAUM  
LOS RECIBE en Palacio Nacional y los felicita por 
reformas aprobadas; les pide territorio y no olvidar 
que la unidad es con el pueblo.  págs. 4, 6 y 8

DESACREDITA dichos de que AMLO decidió 
quién encabezaría la CNDH: “Déjenlo descansar  
en Palenque”; expresa apoyo a Piedra.

PRESENTA la nueva Agencia de Transfor- 
mación Digital; uno de sus primeros desarrollos  
será la LlaveMX, para agilizar trámites.

EL LÍDER del gremio petrolero y el director de 
la empresa abren en Tabasco centro de capaci-
tación avanzada para trabajadores.  pág. 9

VICENTE Gerardo Telefor, generador de vio-
lencia de grupo delictivo de Guerrero; lo captu-
ran fuerzas federales en Querétaro. págs. 12 y 13 

TAMBIÉN aprehenden al líder de célula crimi-
nal que atacó el bar Bling Bling en Edomex; en 
Sinaloa detienen a 8 con arsenal y drogas. 

CUESTIONA Jefa del Ejecutivo cam-
bios de opinión del embajador de EU; 
Departamento de Estado expresa 
apoyo al diplomático. págs. 10 y 11

CALIFICADORA deja a México en Baa2 en su 
nota soberana; castiga la perspectiva estable 
por “debilitamiento en la formulación de políti-
cas y el entorno institucional del país”. pág. 18

PUNTO CENTRAL DE LA REFORMA JUDICIAL 

Va recorte a fondos 
que pide INE para 

elección de jueces; 
toparían en 9 mmdp 

Y. BONILLA Y C. ARELLANO

Confirman en la Cámara de 
Diputados que la solicitud  
de 13 mmdp no pasará; estiman 
que presupuesto no debe ser 
mayor a los erogados en la pasa-
da elección federal  pág. 3

Anticipan reunión con la 
consejera presidenta Guadalupe 
Taddei; ésta pide a los legisla-
dores que tengan sensibilidad; 
en el PRI estiman costo de ese 
proceso mayor a lo ya solicitado

HOY ESCRIBEN JAVIER SOLÓRZANO
Morena. Primeros rounds de sombra  pág. 2

VALERIA VILLA
La inseguridad pág. 28

CARLOS URDIALES
Transformación digital pág. 4

LA PRESIDENTA, flanqueada por la titular de Segob,  
por la Consejera Jurídica y por los coordinadores  
de la 4T en el Senado (izq.) y en Diputados (der.).

RICARDO 
ALDANA, 
secretario 
general del 
STPRM, 
y Víctor 
Rodríguez, 
director 
de Pemex, 
ayer.
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ESTAREMOS muy  
sensibles a lo que ellos 

plantean y pedimos exactamente 
la misma sensibilidad del plantea-
miento del Instituto sobre  
el costo del proceso electoral”

GUADALUPE TADDEI 
Presidenta del INE

Armas de fuego ase-
guradas, además de 
droga y un vehículo2

PUNTUACIÓN PARA EL PAÍS
 S&P  BBB
Moody´s  Baa2
Fitch  BBB-
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Entregan lentes en Sinaloa Dan pensiones de Bienestar

TODO MÉXICO POLÍTICA NACIONAL

EL RADAR EXCÉLSIOR

Foto: Especial

Rubén Rocha afirmó que más de 41 mil 500 niñas y niños han 
recibido lentes gratuitos en Sinaloa.

Gracias al programa Una mirada con bienestar, 
implementado por el Sistema DIF Sinaloa, que 
preside la doctora Eneyda Rocha Ruiz, más de 41 
mil 500 niñas y niños de primaria y secundaria han 
recibido gratuitamente lentes graduados, luego de 
ser examinados por especialistas de la vista, como 
en esta ocasión en la Escuela Secundaria Obrera 
Campesina, donde el gobernador Rubén Rocha 
Moya acompañó a su hija, la titular del DIF.

El mandatario estatal y la doctora Eneyda Rocha 
asistieron a este plantel donde fueron recibidos por 
la secretaria de Educación Pública y Cultura, Gloria 
Himelda Félix Niebla

 — De la Redacción

La titular de la Secretaría de Bienestar, Ariadna 
Montiel, dio a conocer que el 14 de noviembre 
tocó el turno para cobrar sus pensiones del 
Bienestar a las personas cuyo primer apellido 
inicie con la letra L.

En sus redes sociales, la encargada de la 
política social del país, recordó que el pago 
corresponde al último bimestre del año, 
noviembre-diciembre.

Los beneficiarios que ya pueden acceder a 
sus depósitos bancarios son quienes reciben 
las pensiones de adulto mayor, personas con 
discapacidad permanente y madres trabajadoras.

 — Ernesto Méndez

POLÍTICA  
NACIONAL

TATUAR A VIOLADORES. El diputado local del Partido Revolucionario Institucional (PRI) 
Paul Ospital Carrera presentó una iniciativa de ley ante la legislatura de Querétaro para  
tatuar a los violadores sexuales e identificarlos. Consideró que con este castigo los crimina-
les podrán ser identificados y habría prevención de delitos. —  Emmanuel Rincón

Ostentación republicana
Es cada vez más evidente que el grupo político que gobierna 
el país desde 2018 no estaba tanto en contra de los privile-
gios como en contra de que los privilegios no fueran para él. 

Por eso vemos a sus integrantes más encumbrados apa-
recer en las primeras filas de los conciertos de grandes artis-
tas internacionales, como el que recientemente ofreció Paul 
McCartney, en el que ese tipo de boletos se vendían en el 
equivalente a dos salarios mínimos mensuales, sobre todo 
cuando a ellos no se les ha conocido ningún empleo que no 
esté ligado al erario.

O los vemos paseando en camionetas de precio tres veces 
lo que supuestamente costará uno de los departamentos que 
se construirán dentro del programa de vivienda para jóve-
nes (700 mil pesos), como pasó con la diputada morenista 
guerrerense Citlalli Téllez, quien hace unos días salió a dar 
la vuelta por Chilpancingo en una Cybertruck (2.2 millones 
de pesos). O como el también diputado Antonio Flores, de 
Coahuila, y su Lamborghini Urus SE color guinda.  

Que la austeridad republicana se aplique en las mulas de 
sus compadres. Lo de ellos es la ostentación republicana.

El ejemplo más reciente son los viajes en helicóptero del 
diputado Ricardo Monreal. Al zacatecano lo han captado 
subiendo y bajando de un aparato AgustaWestland 109S 
Grand, de fabricación italiana, mismo que, de acuerdo con 
información disponible en internet, cubre con frecuencia la 
ruta entre la Ciudad de México y el aeropuerto de Toluca, el 
hub más reconocido de la aviación privada en el país. Por 
cierto, la hora de vuelo de esa ave anda por los 80 mil pesos. 

Nada tiene de malo, desde luego, trasladarse en helicóp-
tero. Muchos mexicanos lo hacen todos los días para librar 
el tránsito infernal de la capital y los peligros de seguridad 
pública que acechan en sus calles. La cosa es que Monreal 
es servidor público y lo ha sido desde que lo conozco. Y él y 
yo nos conocemos muy bien y desde hace mucho tiempo. 

Recuerdo cuando me invitaba a platicar en una modes-
ta vivienda de la colonia Juárez, que usaba como oficina. 
Conversábamos en la cocina, mientras él mismo echaba las 
enchiladas al sartén. 

Esto del Monreal de altos vuelos es nuevo para mí, como 
lo es también la súbita extinción de su espíritu crítico. Al ver 
la foto de su nuevo modo de transporte, me acordé de Fidel 
Herrera, el exgobernador de Veracruz, cuando éste presumía 
de estar “en la plenitud del pinche poder”. ¿Será la influencia 
de su nuevo amigo “sindicalista”? ¿O por qué reniega ahora 
de su compromiso con la “justa medianía”?

Lo malo para quienes hoy quieren justificar que el líder 
parlamentario llegue al Palacio Legislativo en helicóptero es 
que ahí están sus declaraciones y desgarramientos de ves-
tiduras, cuando David Korenfeld, extitular de la Conagua, 
fue exhibido, por un vecino, yendo y viniendo entre su casa 
y la oficina a bordo de un helicóptero, que también usaba 
para irse de vacaciones. 

Aquel asunto fue un escándalo en el lejano año de 2015. 
Korenfeld se flageló en público, rogando que lo perdonaran; 
incluso dijo que había restituido a la Tesorería el costo del 
uso del helicóptero, pero nada impidió su caída del cargo. 
Pocos días después de que el caso se volviera viral en redes 
sociales, tuvo que renunciar. Quienes hoy están en el po-
der vapulearon entonces al mexiquense, diciendo que sus 
hábitos eran una muestra más de la corrupción del gobierno 
del presidente Enrique Peña Nieto. 

¿Qué hará ahora Monreal? ¿Renunciará, como 
Korenfeld? ¿O aguantará las críticas hasta que éstas se apa-
guen con el tiempo, alegando todo el rato que él es una víc-
tima más de los corruptos neoliberales, de los que quieren 
acabar con el movimiento de la Cuarta Transformación? Lo 
más probable es que sea lo segundo, porque en México todo 
siempre se olvida. 

Lo curioso es que sea Monreal quien está anunciando 
que viene una reforma fiscal, necesaria para tapar el boquete 
que se abrió en el presupuesto por el gasto público que se 
realizó en este año de elecciones. Pues, claro, con esa forma 
de gastar, ¿cómo no?

Bitácora 
del director
Pascal Beltrán del Río
pascal.beltrandelrio@gimm.com.mx

POR LAURA TORIBIO

laura.toribio@gimm.com.mx

Sólo si  hay condiciones 
para ello, se podrán abrir 
más lugares en la máxima 
casa de estudios, advirtió el 
rector de la UNAM, Leonar-
do Lomelí 

En un hecho inédito en 
la que un rector brinda  un 
informe por su primer año 
de gestión, Lomelí expli-
có que durante los últimos 
seis años la Universidad ha 
aumentado su matrícula 
en 24 mil 167 estudiantes, 
aun cuando el presupuesto 
prácticamente no ha expe-
rimentado un crecimiento 
en términos reales.  

“Reafirmamos nues-
tra disposición a seguir 
aumentando la matrícu-
la, siempre y cuando haya 
condiciones apropiadas 
para ello. Un esfuerzo re-
novado para incrementar 
nuestra oferta académi-
ca requiere del apoyo su-
ficiente para garantizar la 
calidad de las instalacio-
nes y los servicios que se 

PIDE MÁS PRESUPUESTO

Condiciona UNAM 
ampliar matrícula
LOMELÍ DICE que 
se requiere del 
apoyo suficiente 
para garantizar 
la calidad de las 
instalaciones 
y los servicios 
educativos de la 
universidad

Foto: Daniel Betanzos

El rector de la UNAM, Leonardo Lomelí, confió en que el presupuesto de la UNAM crezca por 
arriba de 5% para el próximo año.

Fortalecen la red de 

líderes empresariales
POR FERNANDO PÉREZ

Corresponsa l

nacional@gimm.com.mx

PUEBLA, Pue.– Entrepeneur’s 
Organization (EO) presentó su 
Capítulo Puebla, el cual tiene 
como presidente en esta eta-
pa inicial a Gerardo García 
Vinatieri.

La agrupación tiene repre-
sentación en 82 países con 20 
mil miembros; en México hay 
capítulos en Monterrey, Gua-
dalajara, Querétaro, Mérida y 
la capital del país, los cuales se 
suma Puebla, en donde fueron 

ENTREPENEUR’S ORGANIZATION

Foto: Especial

convocados 45 empresarios, 
quienes deben facturar un mí-
nimo de un millón de dólares 
al año para pertenecer a EO.

Esta agrupación tiene el 
objetivo de ayudar a los inte-
grantes de la comunidad em-
presarial con una especie de 
“red de contención”.

“Por ejemplo, si cometo 
un error en mi empresa, no 
puedo compartirlo con mi es-
posa o un amigo, porque qui-
zá no podrán dimensionarlo 
ni plantear una solución; sin 
embargo, si expongo la si-
tuación a otro empresario en 

EO, donde encuentran a un 
par con experiencia”, destacó 
García Vinatieri, en entrevista.

EO conforma una red 
de líderes con ideas afines 

dedicados a ayudarse mutua-
mente a tener éxito en los ne-
gocios y en la vida personal.

Alejandro Cosío, director 
de Crecimiento de Entrepe-
neur’s Organization y con 15 
años en la organización, ex-
plicó su plan para América 
Latina y sobre todo para Pue-
bla: “Emprendedores hay en 
todo el mundo; pero Puebla 
tiene el potencial para tener al 
menos 50 miembros”.

En entrevista, tras la pre-
sentación en un salón de La 
Vista Country Club, destacó 
que la organización funda-
da en 1987 se basa en el apo-
yo mutuo entre empresarios, 
tiene un afiliación que suma 
más de cinco millones de em-
pleos; pero, lo más importan-
te es que hacen sinergia entre 
pares.

Logros
 l Durante el ciclo es-
colar 2023-2024, la 
UNAM ha consolidado 
su misión educativa 
mediante una comuni-
dad de 373,682 estu-
diantes, de los cuales 
62.5% cursan estudios 
de licenciatura, 28.7% 
están en bachillerato, 
8.7% en posgrado, y 
un 0.2% en programas 
propedéuticos de la 
Facultad de Música.

 l Se cuenta con una só-
lida planta académica 
de 42,615 docentes.

EL DATO brindan a los estudiantes y las 
condiciones de trabajo y re-
muneraciones del personal 
académico y administrativo”, 
expuso. 

En la víspera de la presen-
tación del paquete econó-
mico por parte del gobierno 
federal, Lomelí planteó que 
pese a las muchas restriccio-
nes económicas, apostar por 
la educación siempre será 
apostar por un mejor futuro 
para México. 

“Espero que el presupues-
to educativo y por supuesto el 
que corresponde a la Univer-
sidad se pueda mantener por 
lo menos en términos rea-
les porque es una inversión 

importante para el futuro del 
país.  Sería lo mismo de este 
año más la inflación. Este 
año, en términos cerrados, 
nos dieron 50 mil millones 
de pesos, estaríamos pen-
sando en 52 mil 500 ya con 
la inflación, que es de alre-
dedor del cinco por ciento”, 
calculó  

Ante su staff e integran-
tes de la comunidad univer-
sitaria, el rector destacó que 
para crear nuevas instala-
ciones se necesitarían más 
recursos. 

“Nosotros en este mo-
mento ya estamos cons-
truyendo una escuela en 
Oaxaca”, dijo.

La agrupación tiene represen-
tación en 82 países.
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La presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo señaló ayer que el embajador 
de Estados Unidos en México, Ken 
Salazar, incurre en “disparidades” 
declarativas, porque “primero de-
clara una cosa y luego otra”. 
En respuesta a las críticas del di-

plomático al gobierno actual y al de 
Andrés Manuel López Obrador en 
materia de seguridad, Sheinbaum 
afirmó que “México es un país li-
bre, independiente, soberano” y 
no habrá subordinación. También 
acotó que el contacto con Salazar 
lo tiene el canciller Juan Ramón de 
la Fuente.
Por otro lado, ayer la mandata-

ria también consideró que “no tie-
ne futuro” la propuesta del primer 
ministro de Ontario, Canadá, Doug 
Ford, de querer sacar a México del 
tratado comercial de América del 
Norte (T-MEC). “Nos complemen-
tamos, no competimos entre noso-
tros”, subrayó.
En la mañanera de este jueves, 

la Presidenta sostuvo que con Es-
tados Unidos hay coordinación y 
tiene que continuar el diálogo de 
alto nivel, como lo hubo entre Joe 
Biden y López Obrador. 
“Le llamaron Diálogo Bicentena-

rio, en distintos temas: tráfico de 
drogas, tráfico de armas, porque es 
de un lado y del otro, migración y 
seguridad.”
Así que hay y seguirá habiendo 

coordinación, porque tenemos una 
frontera común, apuntó Shein-
baum Pardo. Tiene que haber “diá-

logo de alto nivel, que nos permita 
coordinarnos en diferentes temas 
que importan a uno y otro país. 
Además, somos socios comercia-
les”. Pero subordinación, eso no, 
precisó.
Indicó que ambas naciones tra-

bajan juntas y hay una relación “de 
iguales, entre dos países indepen-
dientes, soberanos, que compar-
timos mucho: familias, cultura, 
economía, también problemas y 
nos coordinamos para resolverlos”.
A una pregunta sobre las de-

claraciones de Salazar del pasado 
miércoles, la mandataria mencionó: 
“hay diferencias entre lo que dice el 
embajador de Estados Unidos un 
día con lo que dice otro. Tal fue el 
caso, por ejemplo, de la reforma al 
Poder Judicial. En una ocasión dijo 
que le parecía bien; una semana 
después, que iba a ser muy malo 
para México”.
Entonces, en el Salón Tesorería 

se transmitieron algunas declara-
ciones contradictorias del represen-
tante estadunidense.
Tras resaltar que la cancillería 

envió una nota diplomática por los 
recientes dichos del embajador, 
Sheinbaum Pardo preguntó: “¿cuál 
escuchamos, la de ayer (antier) o 
la de hace unos meses? Tiene que 
haber consecuencia, tiene que ha-
ber lógica en las declaraciones que 
hace uno”.
Sobre el planteamiento del mi-

nistro canadiense, la mandataria 
recordó que cuando se signó el T-
MEC, “México abogó por Canadá, 
porque había, en algún momento 
de la negociación, la intención de 

Estados Unidos de que la firma só-
lo fuera con México. En aquel mo-
mento, México dijo: ‘no, somos tres 
países’, y se firmó nuevamente con 
los tres. Entonces, no tiene futuro 
esa propuesta”.
Añadió que no hay de qué preo-

cuparse por la revisión –no nego-
ciación– del tratado en 2026. Sus 
beneficios para Estados Unidos son 
“muchísimos” y ese será uno de los 
grandes temas a discusión. Inclui-
rá, destacó, que “nuestros paisanos 
sostienen en mucho” la economía 
de ese país.

Subrayó que igualmente Canadá 
se beneficia con el T-MEC. “Por 
ejemplo, con los mexicanos que van 
a trabajar” a esa nación.

Exhibe Sheinbaum disparidades 
en declaraciones de Ken Salazar

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

La embajada de Estados Unidos 
afirmó ayer que trabaja para tener 
una “cooperación sólida” con el 
gobierno de México a fin de ob-
tener resultados duraderos en la 
gestión de los flujos migratorios.
Al informar que especialistas 

estadunidenses capacitaron a 
agentes de los Grupos Beta del 
Instituto Nacional de Migración 
(INM), la delegación diplomática 
señaló en un comunicado que la 
Casa Blanca “se enor gullece” de 
apoyar a las autoridades mexica-
nas en materia migratoria.
“Esta cuestión, compleja por 

naturaleza, exige que todas las 
operaciones de rescate se rea-

licen con un estricto respeto a 
los derechos humanos y que los 
agentes involucrados en los proce-
sos migratorios estén altamente 
capacitados”, agregó la legación 
que preside Ken Salazar.
Detalló que la Oficina de Asun-

tos Antinarcóticos y Aplicación de 
la Ley de la embajada y la Unidad 
de Operaciones Especializadas en 
Rescate de la Patrulla Fronteriza 
llevaron a cabo un curso intensivo 
sobre técnicas especializadas de 
búsqueda y rescate para migran-
tes en situaciones de peligro en la 
Academia de Formación y Desa-
rrollo Policial de Puebla, entre el 
21 de octubre y el 8 de noviembre.
El entrenamiento fue dirigido 

a 15 agentes de los Grupos Beta 
y a dos primeros respondientes 
de Protección Civil del estado de 
Coahuila; se les instruyó en las ha-
bilidades necesarias para operar 
en escenarios de navegación te-
rrestre, rescate táctico con cuer-
das, rescate en aguas rápidas, me-
dicina táctica y primeros auxilios.

Somos un país libre, independiente y soberano, responde ante críticas del diplomático // 
Con Canadá nos complementamos, no competimos, explica en relación con el T-MEC

“UN DÍA DICE UNA COSA Y OTRO DÍA OTRA”

BIEN JUSTIFICADO ! MAGÚ

Embajada de EU destaca 
cooperación con México 
en materia migratoria

" Con la Casa Blanca, diálogo 
y coordinación permanente, 
pero no subordinación, apunta 
la mandataria. Foto Presidencia

Capacitó a 
agentes de los 
Grupos Beta
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La presidenta Claudia Sheinbaum encabezó la presentación de la 

Agencia de Transformación Digital .

José Antonio Peña Merino titu-
lar de la Agencia de Transfor-
mación Digital y Telecomuni-
caciones, sostuvo que la crea-
ción de dicha agencia tiene el 
objetivo de unificar capacida-
des tecnológicas del Gobierno 
Federal para su mejor aprove-
chamiento.

Asimismo, abundó, se impul-
sará la autonomía tecnológica 
“de modo que las soluciones de 
tecnología del gobierno se ge-
neren dentro del propio gobier-
no”, a fin de alcanzar ahorros 
presupuestales.

Durante su intervención en 
la conferencia de prensa “La 
Mañanera del Pueblo”, expli-
có que la misión central estará 
centrado en facilitar el acceso 
de las personas a diversos trá-
mites que deban realizar.

Para ello, el objetivo contem-
pla siete puntos centrales: ha-
bilitar una plataforma que per-
mita realizar trámites de ma-
nera digital, así como presen-
cial, dos, reducir al mínimo la 
carga regulatoria sobre perso-
nas; tres, generar ahorros, cero 
corrupción y sistemas públicos 
que estén en comunicación.

Cuatro, un solo número de 

atención a la población todos 
los días del año; cinco, inteli-
gencia de datos para fortalecer 
capacidades públicas; seis, seis 
autonomía tecnológica y seguri-
dad de la información, y siete el 
internet es un derecho, es decir, 
que sea accesible para todos.

En este sentido, la jefa del 
Ejecutivo Federal, enfatizó que 
la finalidad de dicha agencia 
es simplificar de la vida a los 
mexicanos, evitar cualquier 
forma de corrupción que pue-
da haber en una ventanilla.

Para ello, se usará la expe-
riencia de la aplicación Llave.
mx, “el objetivo de que si uno 
va a hacer un trámite pone su 
nombre, contraseña, comien-
za a hacer un historial de los 
trámites que han realizado, y, 
ejemplificó, si alguien necesi-
ta el acta de nacimiento, que-
da depositada en su historial 
“se quedan los documentos que 
uno tiene para trámites poste-
riores”, en México, e incluso en 
el extranjero, para el caso de 
los connacionales que llegan a 
necesitar acta de nacimiento o 
acta de defunción.

Esta aplicación, abundó, se 
busca beneficie también a los 
inversionistas en el país, así co-
mo a los municipios y estados 
“para que también esos trámi-
tes puedan digitalizarse y avan-
zar en el desarrollo tecnológico 
de nuestro país.

Peña Merino precisó las es-
trategias que implementa-
rán con la agencia digital co-
mo: Llave México; Fábrica de 
software; Programa Espacial 
Mexicano cuyo objetivo poner 
en órbita un satélite mexica-

no; Centro de Atención para el 
Bienestar (CABI); Centro Na-
cional de Tecnología Pública; 
Inteligencia de Datos; Plan Na-
cional de Ciberseguridad; Nube 
México; Programa Nacional de 
simplificación.

Asimismo, se refirió a la sus-
titución de la Ley General de 
Mejora Regulatoria por la Ley 
de Simplificación y Digitaliza-
ción, la cual pretende la reduc-
ción de trámites, requisitos y 
tiempos de solución, la elimina-
ción de barreras para el bien-
estar social; homologación de 
procesos y requisitos; digitali-
zación; llave MX y expediente 

digital; desarrollo de capacida-
des tecnológicas y públicas; ca-
tálogo único de trámites y por-
tal ciudadano; repositorio de 
tecnología pública y mecanis-
mos de solución y atención ciu-
dadana.

“Este es un modelo realmen-
te único en términos de orga-
nización y unificar bajo un so-
lo lugar las capacidades de in-
fraestructura tecnológica y esto 
lo que crea es un centro de solu-
ciones tecnológicas”, enfatizó .

Agencia de Transformación 
Digital busca erradicar 
corrupción: Sheinbaum

La presidenta Claudia 
Sheinbaum resalta que se 
retomara la experiencia 
adquirida en la Ciudad de 
México, a nivel nacional

Cecilia Higuera Albarrán
nacional@cronica.com.mx

“No es justificable el presu-
puesto que está enviando el 
Instituto Nacional Electoral 
(INE)”, para la elección del 
próximo año de jueces, mi-
nistros y magistrados, insis-
tió Claudia Sheinbaum Pardo, 

indicó: “lo vuelvo a explicar: es 
más presupuesto en el 2025 que 
el del 2024 lo que están pidien-
do. Estamos hablando creo que 
de 39 mil millones de pesos”, 
al tiempo que puntualizó que 
en la elección el próximo año a 
diferencia de las elecciones del 
2024 “no hay financiamiento 
especial a partidos políticos por 
campañas electorales”.

Sostuvo que al no haber fi-
nanciamiento a los candida-
tos, por qué pedir tantos re-

presidenta de México.
Al ser cuestionada respecto 

a la solicitud de presupuesto 
del INE para el próximo año 
y con el fin de organizar las 
elecciones de integrantes del 
Poder Judicial, la presidenta 

cursos, “si hemos dicho que 
es un año especial, porque el 
objetivo es disminuir el défi-
cit del 2024 y las elecciones se 
pueden hacer sin necesidad de 
tanto gasto”.

No hay financiamiento para 
la campaña de jueces y no hay 
recurso público para las campa-
ñas es mínima la campaña que 
van a establecer a través de sus 
redes, volantes, pero no hay fi-
nanciamiento público, señaló . 
(Cecilia Higuera Albarrán)

Sheinbaum Pardo insistió en 
que “no es justificable”, pues-
to que no habrá financiamien-
to a partidos políticos.

En la conferencia de prensa 
que ofrece todos los días desde 
Palacio Nacional, la mandataria 

Injustificable el presupuesto que pide 
el INE, reitera Sheinbaum Pardo

La $ nalidad de 
dicha agencia 
es simpli$ car 

de la vida a los 
mexicanos, evitar 

cualquier forma 
de corrupción que 

pueda haber en 
una ventanilla

EFE
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LA PRESIDENTA SHEINBAUM AFIRMÓ QUE ENTRE MÉXICO  
Y EU DEBE HABER COORDINACIÓN, NO SUBORDINACIÓN

#NUEVODIFERENDO l Gobierno 
de México 
sumó un 
nuevo di-
ferendo con 
E s t a d o s 
Unidos, es-

pecíficamente con su emba-
jador en nuestro país, Ken Sa-
lazar, por el tema de estrategia 
de seguridad implementada 
en el sexenio anterior y que 
continúa el de la presidenta 
Claudia Sheinbaum.

Durante la mañanera, la 
titular del Ejecutivo federal 
afirmó que con el gobierno 
de Estados Unidos la rela-
ción es de coordinación, no de 
subordinación, al responder a 
las declaraciones de Salazar, 
quien acusó que fue fallida la 
estrategia abrazos, no balazos. 
“Debe haber consecuencia, 
tiene que haber lógica en las 
declaraciones”.

—¿Ha tenido algún con-
tacto con el embajador o va 
a tener algún mensaje?, se le 
cuestionó a la presidenta.

— El canciller (Juan Ramón 
de la Fuente) tiene relación 
con el embajador, acotó.

Sheinbaum también cues-
tionó el cambio de postura del 
embajador Salazar en temas 
como seguridad y sobre la re-
forma al Poder Judicial.

“Hay diferencias entre lo 
que dice el embajador un día 
con lo que dice otro día. Por 
ejemplo, de la reforma judi-
cial, en una ocasión dijo que 
‘le parecía bien’; una semana 
después dijo que ‘iba a ser muy 
malo para México’”, explicó.

E

POR NOEMÍ GUTIÉRREZ Y CARLOS NAVARRO

! IGUALDAD. La presidenta Claudia Sheinbaum afirmó que con Estados Unidos es una relación distinta, de iguales entre dos países independientes.

Exhibió que el diplomático 
estadounidense, el 24 de abril 
de este año respaldaba las ac-
ciones de México en materia 
de seguridad con detenciones 
como las de Ovidio Guzmán y 
Rafael Caro Quintero. Sin em-
bargo, este miércoles Salazar 
acusó que el entonces presi-
dente Andrés Manuel López 
Obrador rechazó inversión en 
seguridad de EU por más de 32 
millones de dólares.

Por ello, Sheinbaum Pardo 
dijo que este miércoles por la 

noche se envió una nota di-
plomática a la Embajada de 
Estados Unidos “sobre todo, 
es esta disparidad de declara-
ciones de la misma persona; y, 
por otro lado, la coordinación, 
más no la subordinación”.

Aunque fue un asiduo visi-
tante a Palacio Nacional, López 
Obrador “pausó” la relación con 
Salazar tras la detención de 
Ismael El Mayo Zambada el 
25 de julio y por la falta de in-
formación de EU.

Desde la residencia de la 

embajada, el diplomático esta-
dounidense recalcó que la es-
trategia de abrazos no balazos, 
no funcionó y urgió a que se 
establezca una coordinación 
efectiva entre ambos países, el 
gobierno aumente la inversión 
en seguridad dejando atrás la 
austeridad y no negar la violen-
cia en algunos estados.

Ayer, la presidenta Shein-
baum Pardo enfatizó que Mé-
xico es un país libre, indepen-
diente y soberano.

Explicó que el entonces 
presidente López Obrador tuvo 
un diálogo de alto nivel con el 
gobierno de Joe Biden con el 
Entendimiento Bicentenario 
para atender temas como el 
combate al tráfico de drogas y 
armas, además de migración y 
seguridad. “Debe haber coordi-
nación, diálogo de alto nivel que 
nos permita coordinarnos en 
diferentes temas que importan 
a uno y a otro país; además, 
somos socios comerciales”, 
subrayó Sheinbaum. 

SE TENSA
RELACIÓN CON 
EL EMBAJADOR

SE LANZA 
CONTRA 
MÉXICO

AGENDA 
DE FIN DE 
SEMANA

! Este miércoles 
arremetió en 
contra de la 
estrategia de 
seguridad.

! El domingo 
viaja a Brasil 
para participar 
en el encuentro 
del G-20.

! El 21 de agos-
to Salazar alertó 
de riesgos por 
la Reforma 
Judicial.

! Este viernes, 
la presidenta 
Sheinbaum 
hace gira en 
Veracruz.

RELACIÓN 
BILATERAL

AÑOS LLEVA EL 
ENTENDIMIENTO 
BICENTENARIO.
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CARTAS 
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Educación requiere
“inversión sostenida”
EN SU MENSAJE  a un año de tomar el cargo, ayer, el rector 
de la UNAM, Leonardo Lomelí Vanegas, aseguró que la máxima 
casa de estudios “es una plataforma insustituible de transfor-
mación social” y agregó que la educación superior pública nece-
sita de inversión en la actualización de programas académicos.

México

VOY A 
HABLAR con 

la presidenta del INE 
en los próximos días. 
Tengo una buena 
opinión de ella, de 
la presidenta Taddei 
y seguramente va a 
haber acuerdo para 
reducir este monto”

RICARDO 
MONREAL
Diputado de Morena

NUNCA HE-
MOS tenido 

una elección de este 
tipo, entonces hay 
que ir con cuidado. 
Este monto está en 13 
mil millones y pudiera 
bajarse a ocho mil, 
siete mil, nueve mil”

SERGIO 
GUTIÉRREZ LUNA
Presidente de la Cá-
mara de Diputados

SÍ ESTARE-
MOS muy 

sensibles a lo que 
ellos plantean y pe-
dimos exactamente 
la misma sensibilidad 
(...) En este caso 
también hay que 
considerar otras 
alternativas”

GUADALUPE 
TADDEI 
Presidenta del INE

NO ES JUSTI-
FICABLE… Sí 

va a haber una elec-
ción el próximo año 
para las personas del 
Poder Judicial, pero a 
diferencia de las elec-
ciones del 2024, no 
hay Znanciamiento a 
partidos políticos”

CLAUDIA 
SHEINBAUM
Presidenta de México

Legisladores dan como un hecho la reducción presupuestal;  
en el INE buscarán alternativas para ajustarse.

RECORTE EN PUERTA

| Por Y. Bonilla y C. Arellano

E
l coordinador de Morena en la 
Cámara de Diputados, Ricardo 
Monreal Ávila, dio como un he-
cho la reducción al presupuesto 

de 13 mil millones de pesos que el Insti-
tuto Nacional Electoral (INE) solicitó para 
llevar a cabo la elección de jueces, minis-
tros y magistrados en 2025.

Ante esta determinación, la presidenta 
del INE, Guadalupe Taddei, pidió “sensi-
bilidad” a los legisladores al aprobar los re-
cursos del organismo para el próximo año, 
y comentó que se buscarán “alternativas” 
en caso de que se concrete el recorte.

Aunque aún no hay certeza sobre cuán-
to se bajará a la bolsa pedida por el Institu-
to, Ricardo Monreal aTrmó que los ocho 
mil 802 millones 824 mil 500 pesos que 
se gastaron en las elecciones federales de 
este año son un parámetro a considerar 
para establecer la cantidad que se aproba-
rá al Tnal.

Sin embargo, aclaró que habrá que es-
perar a que él sostenga una reunión con 
Guadalupe Taddei, para llegar a acuerdos 
sobre el monto Tnal a asignar, pues con-
sideró que los 13 mil 205 millones 143 
mil 620 pesos que el organismo pidió a 
la Federación representan una cantidad 
elevada.“Voy a hablar con la presidenta 
del INE en los próximos días. Tengo una 
buena opinión de ella, de la presidenta 
Taddei y seguramente va a haber acuerdo 
para reducir este monto que nos parece 
enorme”, dijo.

Cuando se le preguntó si el presupues-
to se reducirá a la mitad, respondió: “No 
lo sé, no quiero decir ningún porcentaje, 
pero lo que sí será una realidad es que se 
reducirá. La Cámara de Diputados tiene 
esa facultad de manera exclusiva”. Y agre-
gó que el costo de la elección presidencial 
de este año “es un parámetro, pero vamos 
a revisarlo”.

Rechazó que esta reducción Tnancie-
ra ponga en riesgo la elección, pues a su 
parecer, sólo se apega a los principios de 
austeridad. “No, no pone en riesgo eso. 
Simplemente se asume la austeridad y 
se hacen costos. Vamos a hacer costos 

Taddei pide “sensibilidad” al Congreso

Morena perTla tope de 9 mmdp a 
INE para elección de juzgadores
PRESIDENTA del órgano comenta que en 
caso de que se concrete recorte buscarán “al-
ternativas”; estiman que bolsa no debe pasar de 
lo erogado en los pasados comicios federales

actuariales, la Cámara tiene posibilidades 
de hacerlo y no se pone en riesgo, pero va 
a ver una reducción, de tal suerte que se 
realice la elección, pero sin ningún exceso 
en ninguna parte”, declaró.

A su vez, el presidente de la Mesa Di-
rectiva en la Cámara de Diputados, Sergio 
Gutiérrez Luna, adelantó que uno de los 
ajustes contemplados es la reducción en 
gastos para la capacitación electoral y es-
timó que la bolsa pasaría de los más de 13 
mil millones de pesos a un estimado de 
entre siete mil y nueve mil millones de 
pesos, lo que se traduce en disminuciones 
de entre 30.7 y 46.1 por ciento.

“Es inédito, hay que ir construyéndo-
lo poco a poco, nunca hemos tenido una 
elección de este tipo, entonces hay que ir 
con cuidado. Este monto está en 13 mil mi-
llones y pudiera bajarse a ocho mil, siete 
mil, nueve mil, que es más o menos lo que 
rondó la elección pasada”, declaró.

Explicó que, aunque se elegirán mu-
chos cargos y se requieren más boletas 
para que la población emita su sufragio, la 
reducción se encamina hacia las tareas que 
el Instituto hace para preparar al personal.

“Es diferente, son muchos cargos, las 
boletas son más, pero también se puede 
ahorrar en capacitación. O sea, hay mane-
ra de poder ajustar esto. También decir-
les algo, es una elección que nunca se ha 
dado, entonces tenemos que irlo haciendo 
con cuidado para que sea eTciente”, dijo.

El legislador negó que esta decisión 
impacte o arriesgue las labores para un 
ejercicio inédito en el país, como lo será la 
elección judicial.

“Evidentemente no se pretende hacer 
algo que ponga en riesgo la elección, claro 
que no. Nos parece que es mucho, porque 
tenemos el referente de lo que se gastó en 
esta elección, que fue una elección tam-

bién muy grande y muy importante. En-
tonces, a partir de ese referente nosotros 
consideramos que es mucho”, dijo.

 Frente a este anuncio de reducción pre-
supuestal, la consejera presidenta del Ins-
tituto Nacional Electoral (INE), Guadalupe 
Taddei, hizo un llamado a que los legisla-
dores muestren sensibilidad en el tema.

“Ahí sí estaremos muy sensibles a lo 
que ellos plantean y pedimos exactamen-
te la misma sensibilidad del planteamien-
to del Instituto sobre el costo del proceso 
electoral. En este caso también hay que 
considerar otras alternativas”, dijo.

En conferencia de prensa, Taddei se 
negó a deTnir si alcanzará o el dinero lue-
go de la reducción que plantea Morena, 
para que en lugar de 13 mil millones de 
pesos se destinen entre siete mil y nueve 
mil millones. “Sería una falta de responsa-
bilidad muy alta decir si nos alcanza con 
uno, dos, tres, cuatro, cinco o lo que sea 
hasta este momento”, apuntó.

La consejera adelantó que se estudia-
rán alternativas en caso de que se reduzca 
el presupuesto, como colaborar con los or-
ganismos públicos electorales para man-
tener la “salud Tnanciera” que requieren 
los comicios judiciales.

Y es que recordó que son varias las ta-
reas que se habrán de cumplir y que aún 
no tienen deTnición, por la pausa en que 
todavía se encuentra el órgano electoral 
a causa de las suspensiones judiciales, 
como lo es el saber cuántas casillas se ins-
talarán a lo largo del país.

Aunado a esto, dijo, se deberá detallar 
la distribución geográfica para también 
saber la cantidad de personal que se re-
querirá, con qué material se contará y la 
seguridad para el mismo.

Debido a los tiempos tan cortos que 
quedan para continuar con la organiza-

ción de la elección judicial, el INE em-
prendió una ruta para intentar destrabar 
sus tareas a causa de las suspensiones 
judiciales que le ordenaron no continuar 
y que siguen vigentes, a pesar de que la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación 
no consiguió invalidar la reforma judicial 
aprobada por Morena.

Para ello, el INE solicitó al Poder Judi-
cial el sobreseimiento de los recursos ju-
diciales de los que fueron notiTcados que 
dejaron en suspenso los trabajos sobre la 
elección de juzgadores.

Advirtió que la fecha límite para entrar 
a tiempo con los preparativos electorales 
es el próximo miércoles 20 de noviembre, 
por lo que antes de esta fecha volverán a 
recurrir al Tribunal Electoral del Poder Ju-
dicial de la Federación (TEPJF) y el Conse-
jo de la Judicatura, a Tn de resolver el em-
brollo jurídico en que se encuentra el INE.

“Previo a ello (el 20 de noviembre) te-
nemos que realizar algunas actividades 
de carácter jurídico, que son la defensa de 
todos los recursos que el Instituto ha reci-
bido y tener la calma suTciente para que 
todo el personal trabaje bajo la sombrilla 
o el techo de la tranquilidad jurídica con 
la que deben de trabajar”, declaró.

Por la mañana, la Presidenta Claudia 
Sheinbaum reiteró su desacuerdo con 
el presupuesto pedido por el INE, al cual 
consideró injustiTcable.

“No es justiTcable… Sí va a haber una 
elección el próximo año para las personas 
del Poder Judicial, pero a diferencia de las 
elecciones del 2024, no hay Tnanciamien-
to a partidos políticos especial por campa-
ñas electorales, porque no hay Tnancia-
miento para la campaña, no hay recurso 
público para las campañas, es mínima la 
campaña que van a establecer a través de 
sus redes, de volantes, pero no hay Tnan-
ciamiento público, no hay Tnanciamiento 
a los candidatos, entonces ¿por qué tanto 
recurso?”, cuestionó.

El PAN se sumó a la crítica del presu-
puesto, pues la coordinadora en San Lá-
zaro, Noemí Luna, opinó que la cifra que 
solicita el INE es una “barbaridad”, ya que 
el dinero será para legitimar una “imposi-
ción de juzgadores a modo”. En tanto, el 
PRI, en voz de su coordinador, Humberto 
Moreira, estimó que el costo de la elección 
de jueces podría ser mayor, pues hay gas-
tos que no se están considerando por la 
falta de información sobre cómo se habrá 
de mapear al país para la distribución de 
casillas y otros elementos.

TADDEI también resaltó 
que la primera decisión que 
habrá de tomar el INE será si 
se instalarán las 170 mil 086 
casillas o se opta por centros 
de votación.

EL CONSEJO general del INE 
resolvió ayer 10 procedimien-
tos administrativos sancio-
nadores, oZciosos y de queja 
en materia de Zscalización 
contra partidos políticos.

Cargos judiciales 
se elegirán en los 
comicios de 2025

881

Mil 205 millones 
143  mil 620 pesos, 
el monto solicitado
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A un día de que comience el trámite 
para obtener la licencia de conducir 
permanente, ya existen anuncios en 
Facebook que ofertan el documento 
en 2 mil 200 pesos - 700 pesos más 
que el costo establecido por el go
bierno central-, sin necesidad de 
hacer filas, citas y sin acreditar el 
examen teórico. 

EL UNIVERSAL constató la ofer
ta de las licencias permanentes, 
donde los anunciantes prometen 
que el documento es legal y el pago 
es contra entrega. 

Incluso informa el mecanismo en 
el que el automovilista podrá asegu
rarse de la legalidad del documento 
y se precisa que la entrega se efectúa 
en un punto de reunión en alguna 
estación del Metro o Metrobús. 

"No tenemos problemas con la le
galidad de la licencia ni con el sis
tema, ya que el código QR te valida 
el documento y te demuestra que 
existe una digital", mencionó una 
vendedora consultada. 

Estos coyotes aseguran que al en
viar los documentos requeridos por 
WhatsApp se inicia el proceso y se 
recibe la licencia permanente física, 
misma que "en días próximos" po
drán trarnitarla vía digital a través de 
la aplicación CDMX. 

"Es física [la licencia]. La puede 

CiiJercovotes ofrecen falsas 
licencias permanentes 
Cobran 2 mil200 pesos para obtener documento "oficial" sin sacar cita ni-acreditar examen 
teórico; Semovi pide no caer en engaños, pues durante el trámite se solicitan datos biomét ricos 

1 
La Semovi alertó que lo que ofertan en estos sitios es falso. Este 16 de noviembre comienza formalmente la expedición. 
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UCENCIAS PARA MOTO V AUTO 
PERMANENTES O TIPO A21< 8 AÑOS 

LICEN*CIAS DE LA CDMX 
PERMANENTES O TIPO A2 X 3 AÑOS •.. 
$1 ,800 

'·.: LICEN**CIA DE LA CDMX PARA 
AUTO Y MOTO ••• PERMANENTE PAR ••• 
$1,800 

Mensaje enviado al vendedor Mensaje enviado al vendedor 

Ver conversación Ver conversación 

Perfiles de Facebook prometen licencias legales y entregarlas en estaciones del Metro o Metrobús. 

ANUNCIANTE 

meter a la app para digitalizar, pero 
tarda unos días, esto por los cursos 
que saltamos y movimientos en sis
tema para poder sacar el trámite sin 
que se presente", precisó. 

Entre los documentos que solici
tan los coyotes vía WhatsApp están: 
fotografía en fondo blanco, INE por 
ambos lados o CURP, firma y huella 
en hoja blanca y tinta negra, tipo de 
sangre (en caso de conocerse) y el 
número de algún contacto de emer
gencia en caso de accidente. 

Al respecto, la Secretaría de Mo
vilidad de la Ciudad de México (Se
moví) informó a este diario que la 
expedición de la licencia es estric
tamente personal debido a la reco
lección de datos biométricos con 
sistemas especializados, por lo que 
hizo un llamado a la ciudadanía pa
ra evitar caer en atenciones de per
sonas ajenas a la dependencia. 

Ayer, en conferencia de prensa, la 
jefa de Gobierno, Clara Brugada, co
mentó que se va a estar evitando el 
coyotaje en la realización de este trá-

$1,500 
nCOSTO 

de la licencia 
de conducir 
permanente que 
estableció el 
gobierno local. 

ANUNCIANTE 

uestros dlas de entrega son lunes, 
mtercoles y viernes. Entr gamos en 
cualQUier estacJOn de Metro o Metrobos 
d la X" 

mite, y recordó que "para las perso
nas que quieran hacerlo digital y no 
saben cómo, vamos a tener los Pi
lares y las Utopías, personal que les 
va a estar ayudando a poder realizar 
su trámite digital, para evitar tam
bién el coyotaje". 

El proceso 
En uno de los anuncios que sirve co
mo gancho para los conductores se 
observa la imagen de la jefa de Go
bierno, Clara E rugada, y la del secre
tario de Administración y Finanzas, 
Juan Pablo de Botton,la cual corres
ponde al evento del 4 de noviembre, 
cuando se lanzó de manera oficial la 
licencia de conducir permanente. 

Al realizar el primer contacto, 
uno de los vendedores, que lleva el 
nombre de Daniela de la O, emitió 
el mensaje: "Por disposición de la 
jefa de Gobierno de la CDMX 
(CLARA BRUGADA) Te puedo 
ofrecer la licencia permanente o la 
licencia tipo A2. Te ofrezco la li
cencia permanente CDMX con un 

costo de 2 mil200.00 o la licencia 
tipo A2 cdrnx con un costo de mil 
800 pesos" (Sic). 

Posteriormente, solicitan un nú
mero de teléfono donde envían los 
requisitos para obtener el plástico. 
Incluso afirman que "con cualquie
ra de las dos puedes conducir auto 
y moto sin problema alguno". 

El vendedor, además, en su foto 
de peñil utiliza el logotipo del Go
bierno capitalino. 

"Nuestros días de entrega son !u
nes, miércoles y viernes. Entrega
mos en cualquier estación de Metro 
o Metrobús de la CDMX, en un ho
rario abierto de 11 ama 8 pm", in
forma en el mensaje. 

Este sábado arranca de manera 
oficial el trámite de las licencias de 
conducir permanente. 

Los interesados en obtenerla 
podrán acudir los días 16 y 17 de 
noviembre, con previa cita, al 
macromódulo que se instalará 
en la Ciudad Deportiva Magdale
na Mixhuca. • Redacción 

Colectivos 
interoonen 
amoaros contra 
oermisos 
LAURA ARANA 
Y ALBERTO ACOSTA 
-melrupoli@elu lliversal.culll.mx 

Este jueves, 12 colectivos con
formados por peatones, ciclis
tas y conductores capitalinos 
interpusieron amparos contra 
la licencia de conducir per
manente, pues consideran 
que vulnera los derechos a la 
integridad, a la seguridad y a 
la movilidad en condiciones 
de seguridad de la población. 

Los colectivos que confor
maron el movimiento "Licen
cia con examen" son Ajolobi
l<ers, BiciSoluciones, Bicitekas, 
Bike Recycling, Colectivo 1 de 
Agosto, Poráy, Todas Quere
mos Llegar a Casa, Ni un Re
partidor Menos, Ni una Re
paJtidora Menos División del 
Sur y Cultura Vial. 

En los amparos solicitan 
que se suspenda la emisión 
de licencias permanentes y se 
apliquen exámenes teóri
co-prácticos para quienes soli
citen el documento. 

Ayer, la jefa de Gobierno, 
Clara Brugada, aseguró que la 
expedición de la licencia de 
conducir permanente mejora 
el tema de prevención, a par
tir ele establecer exámenes pa
ra quienes la tramiten por pri
mera vez. 

"Podemos demostrar que Jo 
que estamos haciendo mejora 
la situación ele prevención d e 
la conducta de los que mane
jan, ayuda a que tengamos un 
examen previo y mejora la si
tuación de como está". • 

Ciclistas dicen que la licencia 
vulnera los derechos a la 
seguridad y la movilidad. 

Piden celeridad 
para aprobar penas 
contra la extorsión 

to de atención para que se persiga de 
manera oficiosa para atender a los 
sectores más vulnerables: a las per
sonas mayores, cuando se use a me
nores de edad, aquellas extorsiones 
que se vinculen por cuestiones del 
orden social, así como aquellas 
agravantes que tengan una lógica de 
dolo social, esa es la parte funda
mental de estas 14 nuevas agravan
tes", sostuvo. Las reformas al Código 

Penal fueron entregadas 
al Congreso por el 
secretario de Gobierno 

OMAR DÍAZ Y KEVIN RUIZ 
- metropoli@eluniversa l.com.m.x 

Al entregar al Congreso de la Ciudad 
de México la iniciativa de la jefa de 
Gobierno, Clara Bmgada, para con
siderar a la extorsión como un delito 
grave, mixto, sin derecho a fianza y 
que se persiga por oficio, el secreta
rio de Gobierno, César Cravioto, pi
dió a los diputados locales darle ce
leridad a esta propuesta para aten
der este flagelo. 

"Nos parece fundamental que es
ta reforma pueda pasar, pueda darse 
una celeridad aquí, (. .. ) y agradecer 

CÉSAR CRAVIOTO 
Secretario de Gobierno 
de la Ciudad de México 

os parece undamental 
que esta reforma pueda 
pasar. oueda darse una 
celeridad auut ( ... ) y 
sensibilizar a los grupos 
arlamentarlos ( .. .r 

y sensibilizar a todos los grupos par
lamentarios para que nos ayuden a 
que se discuta y se pueda aprobar lo 
más pronto posible", expuso. 

Dijo que, de aprobarse estos cam
bios, la extorsión dejará de serun de-

Martha Ávila, presidenta del Congreso local, y César Cravioto, secretario 
de Gobierno, durante la entrega de la iniciativa para combatir la extorsión. 

lito patrimonial y será mixto, y se 
castigará con la misma pena la ex
torsión y la tentativa de la misma. 

Añadió que se proponen agra
vantes para este delito. Algunas de 
ellas son cuando se usen menores 
de edad, participen servidores pú
blicos y se afecte a comerciantes. 

"Para el Gobierno de la Ciudad de 
México. para la jefa de Gobierno, 
atender un tema que le duele tanto 
a las y los capitalinos es fundamen
tal", remarcó César Cravioto. 

La consejera Jurídica, Eréndira 
Cruzvillegas, mencionó que al ser 
un delito penal mixto, la extorsión 
ya no sólo se verá como un daño 
patrimonial, sino como un delito 
del orden social y comunitario con 
14 agravantes. 

"Esta lógica mixta implica for
malmente 14 agravantes para este 
delito. De manera inmediata, sólo 
con el hecho de llamar a la línea 
5550363301 de manera oficiosa se 
pueda generar un proceso inmedia-

Afirmó que con estos cambios se 
busca que la cobranza ilegítima, co
nocida como gota a gota, se homo
logue al delito de extorsión y secas
tigue con una pena de 15 años de pri
sión, sin derecho a fianza. 

Tras el inicio de la estrategia con
tra la extorsión en la Ciudad de Mé
xico, las autoridades capitalinas han 
recibido 20 reportes diarios, desde el 
lunes pasado al jueves, de personas 
que se han acercado para denunciar 
o verificar la operatividad. 

De acuerdo con el es, 27% de los 
reportes han requerido orientación 
preventiva o para denunciar y el res
to son de carácter informativo. 

De las denuncias por extorsión 
aún no se ha requerido la interven 
ción de la policía, así como de la Fis
calía General de Justicia (FGJ), pre
cisaron fuentes consultadas. • 
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Nueva DireccióN

Por Hilda Castellanos
hilda.castellanos@gimm.com.mx

U
na mujer será la 
próxima directora 
del Instituto de Pla-
neación Democrá-
tica y Prospectiva 
(IPDP).

Para ello, la jefa 
de Gobierno, Clara 

Brugada, emitirá el próxi-
mo lunes una convocatoria 
pública para la selección de 
diez candidatas.

“Tendrá que ser una 
persona experta en la pla-
neación del desarrollo (…) 
Durará cinco años en su 
cargo” y, atendiendo al 
principio de igualdad de 
género, la persona candi-
data será mujer, precisó el 
secretario de Planeación, 
Ordenamiento Territorial y 
Coordinación Metropolita-
na, Alejandro Encinas.

La Ley del Sistema de 
Planeación del Desarrollo 
de la Ciudad de México, pu-
blicada el 20 de diciembre 
de 2019, en su artículo 19 
establece: “La persona titu-
lar de la Dirección General 
del Instituto de Planeación 
será designada por mayoría 
calificada de los miembros 
del Congreso, a partir de 
una terna propuesta por el 
Comité de Selección. Dura-
rá en su encargo cinco años, 
se garantizará el principio 
de igualdad, por lo que ten-
drá que existir alternancia 
en el género de la persona 
candidata y el o la titular de 
la Dirección General”.

Encinas recalcó: “de-
cirlo con toda claridad, 
será mujer la próxima titu-
lar, toda vez que el titular, 
el nombrado electo ante-
riormente, era varón”, dijo 
en alusión a Pablo Ben- 
lliure Bilbao, quien en fe-
brero del 2023 renunció al 
cargo de director del Insti-
tuto de Planeación Demo-
crática y Prospectiva de la 
Ciudad de México por cues-
tiones de salud. Actualmen-
te, Federico Taboada se 
desempeña como encarga-
do de despacho.

Ya con la lista de aspi-
rantes elaborada, ésta se 

enviará al Congreso local, 
el cual definirá a cinco can-
didatas y de estos la que ob-
tenga la mayoría calificada 
será la nueva titular del 
Instituto.

Luego de ello, se prevé 
que a mediados del próxi-
mo año se llevará a cabo 
una amplia difusión del 
proyecto  entre la ciudada-
nía, a través de foros.

“Es de vital importancia 
que se restablezca el fun-
cionamiento del Instituto, 
que no ha dejado de fun-
cionar, tenemos un encar-
gado de despacho que ha 
llevado a cabo sus tareas, 
ahí no ha habido ningún 
tema, pero necesitamos ya 

nombrar titular”, indicó la 
Jefa de Gobierno.

PGD 2025-2045
En tanto ,  e l  gobier-
no delinea la ruta para la 

elaboración del Plan Ge-
neral de Desarrollo (PGD) 
2025- 2045 y busca que a 
finales del próximo año el 
Programa General de Orde-
namiento Territorial (PGOT) 
sea aprobado, para que en-
tre en vigor el primer tri-
mestre de 2026.

Encinas dio a conocer 
que el proceso de elabora-
ción del PGD comenzó el 25 
de octubre pasado y se pre-
vé que concluya el 28 de fe-
brero de 2025.

Mientras que del 2 de ju-
nio al 29 de agosto del  2025 
se llevará a cabo una amplia 
difusión del proyecto  entre 
la ciudadanía, a través de  
foros.

El secretario enfatizó 
que entre el 1 y 7 de octu-
bre, el Instituto de Planea-
ción enviaría el documento 
final al Congreso local para 
su dictaminación y, en caso 
de ser aprobado, entre el 8 
y 14 de octubre de 2025, el 
gobierno central estaría pu-
blicando el PGD.

Originalmente, el PGD 
debía ser el rector del perio-
do 2020-2040, pero nunca 
se aprobó.

Sus ejes debían ser la 
búsqueda de una ciudad 
de bienestar e igualitaria; 
próspera; dinámica e in-
novadora; sustentable y 
resiliente; con equilibrio, 
ordenamiento y gestión te-
rritorial; en paz y con justi-
cia, y de gobierno honesto 
eficiente y transparente.

EL LunES SE LanzaRá La 
COnVOCatORIa quE buSCa dIEz 

pROpuEStaS; el Congreso de la 
ciudad elegirá de una terna

nuevas reglas
El gobierno busca que a 
finales del próximo año 
el Programa General de 
Ordenamiento Territorial 
(PGOT) sea aprobado, 
para que entre en vigor 
el primer trimestre de 
2026.

El 
dato

Brugada revisó retos y oportunidades con Slim y Cervantes
Reunión PRivada

Por Hilda Castellanos
hilda.castellanos@gimm.com.mx

La jefa de Gobierno, Clara 
Brugada, sostuvo una reunión 
con el empresario Carlos Slim 
y con el presidente del Conse-
jo Coordinador Empresarial 
(CCE), Francisco Cervantes.

Durante el encuentro, de 
carácter privado y llevado a 
cabo en el Antiguo Palacio del 
Ayuntamiento, la mandataria 
capitalina dialogó con los em-
presarios “sobre los desafíos y 
oportunidades que existen 
para las empresas y la inver-
sión privada en la ciudad”, 

indicó Brugada en una publi-
cación en su cuenta de X.

El texto fue acompañado 
por tres fotografías en las que 
se puede ver a la jefa de Go-
bierno dialogando con Slim 
y con el presidente del CCE, 
quien reposteó el mensaje de 
Brugada.

El miércoles. Brugada pre-
sentó ante líderes empre-
sariales la nueva Agencia de 
Inversiones InCDMX, con la 
que se busca facilitar la lle-
gada de inversión extranje-
ra y posicionar a la capital 
como polo de atracción del 
nearshoring.

Foto: Tomada de @ClaraBrugadaM

El presidente del CCE, Francisco Cervantes, el ingeniero Carlos 
Slim y la jefa de Gobierno, Clara Brugada, ayer.

PROMueven diSeÑOS LOCaLeS

quInCEañERaS OtRa VEz
Las diputadas locales Brenda Ruiz y Erika Rosales, 
así como otras cinco legisladoras se vistieron de 
quinceañeras para promover el trabajo de diseñadoras 
de moda locales. Aprovecharon para hacer una sesión 
de fotos en el Congreso capitalino e invitar a comprar 
en La Lagunilla y el mercado de Granaditas.

 — Georgina Olson

Foto: Especial

Ilustración: Abraham Cruz

Foto: Especial

El proyecto de reforma al Código Penal local fue recibido por  
la presidenta de la Mesa Directiva, Martha Ávila.

Avanza la extorsión 
como delito grave

COnGReSO CaPiTaLinO

El secretario de 
Gobierno confió en 
que los diputados 
cierren filas para 
aprobar la reforma

Por GeorGina olson
georgina.olson@gimm.com.mx

El secretario de Gobierno 
capitalino, César Cravioto, 
entregó en el Congreso local 
la iniciativa de la jefa de Go-
bierno, Clara Brugada, que 
plantea tipificar la extorsión 
como un delito grave.

En una conferencia de 
prensa en la escalinata prin-
cipal del recinto legislativo, 
donde estuvieron presen-
tes los líderes de todas las 
bancadas, resaltó la volun-
tad por sacar adelante la re-
forma al Código Penal de la 
ciudad.

“Agradezco a todos los 
grupos parlamentarios que 
nos acompañan, porque 
habla de la sensibilidad de 
todos para cerrar filas y tra-
bajar lo más pronto posible 
en comisiones y, por supues-
to, en el pleno para la discu-
sión y en su caso aprobación 
de esta reforma”, mencionó.

Cravioto destacó que la 
propuesta busca que quien 
cometa el delito de extor-
sión no pueda salir de pri-
sión bajo fianza, además de 
que se persiga de oficio.

“Con que la autoridad 
sepa de un caso, con una lla-
mada telefónica de ‘me es-
tán extorsionando’, está la 
obligación de la autoridad, 
perseguir esa llamada, esa 
denuncia”, afirmó.

El secretario añadió que 
se pretende castigar “de 
igual manera la extorsión, 
como la tentativa de extor-
sión, porque antes tenías 

casi que agarrar infraganti a 
la persona (...) para demos-
trar la extorsión”.

aPuesta Por  
la seGuriDaD
El proyecto entregado pla-
tea agregar el artículo 148 
Quáter al Código Penal lo-
cal, para que quien cometa 
el delito de extorsión cum-
pla una pena de cárcel de 10 
a 15 años.

Asimismo, se estable que 
deberá pagar  una multa de 
dos mil a tres mil Unidades 
de Medida de Actualización 
(UMA); es decir, entre 217 mil 
140 pesos y 325 mil 710.

En la conferencia estu-
vieron la presidenta de la 
Mesa Directiva, Martha Ávi-
la; el líder de la bancada del 
PAN, Andrés Atayde; de Mo-
vimiento Ciudadano, Royfid 
Torres; de Morena, Xóchitl 
Bravo; del PVEM, Jesús Ses-
ma, y del PRD, Nora Arias.

Ávila expresó que la ini-
ciativa tiene por objetivo la 
construcción de una ciudad 
más segura y se comprome-
tió a estar atenta al proceso 
de análisis y dictaminación 
respectivo “y agotar de ma-
nera adecuada todos los 
procedimientos parlamen-
tarios que nuestras normas 
internas establecen”.

Las sanciones
El proyecto del gobierno 
capitalino plantea que la 
persona que cometa 
extorsión cumpla una 
pena de entre 10 y 15 
años de prisión y pague 
una multa de entre 217 mil 
pesos y 325 mil pesos.

El 
dato
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El Congreso de la Ciudad de Méxi-
co recibió la iniciativa de reforma 
al Código Penal para combatir el 
delito de extorsión, la cual incluye 
14 modalidades de agravantes de 
este delito.

De acuerdo con la propuesta, 
el catálogo de los diversos tipos 
de extorsión tendrán una sanción 
doble, es decir, en caso de incurrir 

en el ilícito se podrían alcanzar 15 
años de prisión, pero si se ejerce en 
cualquiera de las 14 modalidades, 
la sanción podría elevarse hasta 30 
años y multas de hasta 651 mil 420 
pesos.

Indica que la incorporación de 
estos tipos “no es caprichosa o 
arbitraria”, sino que deriva de un 
estudio cuantitativo y cualitativo 
de los casos que con mayor recu-
rrencia se cometen en la Ciudad 
de México.

Estos tipos son: que el delito 
lo cometa una persona servido-
ra pública –a la que además se le 
destituirá y/o inhabilitará–; que 
se realice por un miembro de una 
empresa de seguridad privada; 
que se realice vía telefónica y/o 
electrónica, o que se incurra em-
pleando imágenes, mensajes, au-
dios o videos de contenido sexual 
reales o editados.

También, que se realice por 
una persona integrante de un 
grupo u organización delictiva, 
aun cuando no lo sea; desde el 
interior de un centro penitencia-
rio; que se ejecute en contra de 
comerciantes, de personas dedi-
cadas al transporte de pasajeros 
o de mercancías; que se efectúe 
en contra de menores de edad o 

adultos mayores de 70 años.
Asimismo, que lo ejerzan por 

conducto de personas menores de 
18 años; si quien lo haga obtiene el 
beneficio pretendido por la extor-
sión; que se realice ocasionando 
daños en instalaciones de comer-
cios, negocios o bienes de la víctima; 
que se realice con la intervención de 
una o más personas armadas o por-
tando instrumentos que pongan en 
peligro la vida, y que se lleve a cabo 
para obtener el cobro de un daño 
derivado de un hecho de tránsito.

Por su gravedad, reubican 
delitos en el Código Penal

La reforma propone también que el 
delito de extorsión, así como el de 
cobranza ilegítima –que es la inten-

ción de requerir el pago de una deu-
da mediante medios ilícitos o actos 
de hostigamiento para lograrlo–, 
sean reubicados dentro del Código 
Penal, a fin de que se puedan incre-
mentar las penas.

La iniciativa considera que am-
bos actos no sólo lastiman el patri-
monio, sino también otros bienes 
jurídicamente valiosos, como la dig-
nidad, la vida y la integridad física 
y sicológica, de ahí que sean reubi-
cados en el título primero del libro 
segundo del Código Penal, donde 
precisamente se encuentran los 
delitos contra la vida, la integridad 
corporal y la dignidad.

Para ambos delitos se proponen 
penas de entre 10 a 15 años de pri-
sión y multas de entre 217 mil 140 
a 325 mil 710 pesos.

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

El gobierno capitalino presentó la 
ruta que seguirá para la elaboración 
y consulta del plan general de de-
sarrollo (PGD) y del programa ge-
neral de ordenamiento territorial 
(PGOT) para la Ciudad de México, 
que definirán las políticas en la ma-
teria para los próximos 20 años.

En conferencia de prensa, la jefa 
de Gobierno, Clara Brugada, es-
timó que ambos instrumentos de 
planeación urbana –que por man-
dato constitucional debieron entrar 
en vigor hace cuatro años– estarán 
listos en octubre de 2025 y enero de 
2026, respectivamente.  

La mandataria comentó que la 
Secretaría de Planeación, Ordena-
miento Territorial y Coordinación 
Metropolitana dará seguimiento a 
la consolidación del plan general de 
desarrollo, que se elaborará con ba-
se en los lineamientos de la Ley del 
Sistema de Planeación y Desarrollo, 
para lo cual se realizará una con-
sulta ciudadana en junio de 2025, 
después de la elección de jueces y 
magistrados.

“Vamos a consultar a todos los 
sectores y pondremos énfasis en 
los pueblos y barrios originarios 
con la metodología que nos obliga 
la ley”, expuso.

Este instrumento incluirá un 
diagnóstico social, económico y 
territorial de la ciudad; las mate-

rias de relevancia estratégica; los 
objetivos sociales, económicos, am-
bientales y territoriales a futuro; un 
programa de desarrollo científico, 
tecnológico y de innovación, así co-
mo los mecanismos de seguimiento 
y evaluación de dicho plan.

Explicó que éste será la base para 
la creación del PGOT, del programa 
de gobierno de la actual adminis-
tración y de los programas de or-
denamiento y de gobierno de cada 
alcaldía.

En la administración pasada, en 
dos ocasiones las propuestas de 
PGD y PGOT fueron pospuestas 
en medio de cuestionamientos de 
organizaciones civiles y vecinales 
por la falta de participación ciuda-
dana en su elaboración.

El titular de la Secretaría de 
Planeación, Ordenamiento Terri-
torial y Coordinación Metropoli-
tana, Alejandro Encinas, indicó 
que se agilizará el proceso para 
designar al nuevo titular del Ins-
tituto de Planeación Democrática 
y Prospectiva, que deberá dirigir 
el proceso para la elaboración de 
ambos instrumentos.

Señaló que se ha comenzado a 
avanzar en el mismo con la insta-
lación de las mesas de trabajo con 
todas las dependencias y el propio 
instituto, pues se está retomando el 
trabajo que se realizó en los cuatro 
años y medio anteriores.

Dijo que ayer se publicó la recien-
te reforma que hizo el Congreso ca-
pitalino para emitir la convocatoria, 
a fin de seleccionar en una primera 
etapa a las primeras 10 personas 
que aspiren a dirigir este organis-
mo, que será encabezado por una 
mujer para garantizar el principio 
de igualdad de género.

▲ La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, 
Clara Brugada Molina, recibió al empresario 
Carlos Slim en el Antiguo Palacio del 
Ayuntamiento, con quien abordó temas sobre los 

desafíos y oportunidades para las empresas, así 
como sobre la inversión privada en la capital del 
país, informó la mandataria en un breve mensaje 
en su cuenta de la red social X. Foto La Jornada

SOSTIENEN ENCUENTRO SLIM Y BRUGADA

Recibe el Congreso iniciativa de reforma 
para combatir el delito de extorsión

ES RESULTADO DE UN ESTUDIO CUALITATIVO Y CUANTITATIVO 

Incluye 14 agravantes // Podría 
alcanzar pena de hasta 30 años 
// “No es caprichosa o arbitraria”

Plan general de desarrollo 
estará en octubre de 2025 
tras consulta ciudadana
Sondeo será después 
de la elección de 
jueces y magistrados, 
señala la mandataria
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JENNIFER GARLEM

Clara Brugada, jefa de Gobierno 
de la Ciudad de México, respon-
dió a las inquietudes y demandas 
de colectivos y activistas que pre-
sentaron un amparo en contra de 
la emisión de la licencia perma-
nente de conducir en la capital. 
La mandataria destacó que el 
proceso comenzará este sába-
do, como estaba previsto, y ase-
guró que, aunque aún no tienen 
detalles sobre el amparo, su ad-
ministración se mantendrá aten-
ta a cualquier desarrollo relacio-
nado con la demanda. “Nosotros 
arrancamos el sábado y estare-
mos pendientes del asunto, lo es-
taremos revisando y atendiendo”.

Uno de los puntos entre los 
colectivos es la preocupación por 
la falta de un examen práctico 
para los conductores que obten-
drán la licencia permanente. De 
acuerdo con la Ley General de 
Movilidad del Gobierno

Federal, se establece la obli-
gatoriedad de un examen tanto 
teórico como práctico para los 
conductores de vehículos, y los 
colectivos exigen que la Ciudad 
de México homologue su nor-
mativa con la ley federal, la cual 

debía haber sido implementada 
desde diciembre de 2022.

Ante esta crítica, Brugada de-
fendió el esquema actual, que 
únicamente contempla un exa-
men teórico para quienes solici-
ten la licencia por primera vez, 
pero subrayó que el gobierno es-
tá trabajando para mejorar la se-
guridad vial de la ciudad de ma-
nera integral.

“Vamos a tener cursos previos 
y capacitaciones como parte de 
lo necesario para los nuevos con-
ductores. No veo una contradic-
ción al respecto”, manifestó. La 
jefa de Gobierno agregó que las 
propuestas de los colectivos han 
sido tomadas en cuenta, y que 
continúan en diálogo con ellos 
para desarrollar un plan de segu-
ridad vial que incluya sus suge-
rencias, especialmente en lo que 
respecta a los exámenes y capa-
citaciones para los conductores.

La jefa de Gobierno también 
enfatizó que la emisión de las li-
cencias de conducir generará re-
cursos que serán canalizados a 
un fideicomiso destinado a fi-
nanciar una campaña de segu-
ridad vial.

“Lo más importante es que 
ahora tendremos los recursos su-
ficientes para hacer una campa-
ña de seguridad vial como nunca 
antes. Esto nos permitirá mejorar 

la prevención de accidentes y ga-
rantizar que los conductores es-
tén mejor capacitados”, aseguró.

Destacó que la medida tam-
bién incluye esfuerzos para com-
batir el coyotaje en el proceso de 
tramitación de las licencias. En 
este sentido, mencionó que se 
contará con personal capacitado 
en los puntos de atención para 
evitar prácticas corruptas y ayu-
dar a los ciudadanos que nece-
siten realizar su trámite digital-
mente.

“Para aquellos que no sepan 
cómo hacer el trámite digital, 
tendremos personal que les ayu-

dará a realizarlo, evitando el co-
yotaje”, explicó.

Además, abordó las preocupa-
ciones de los colectivos respecto 
a la supuesta falta de transpa-
rencia en la emisión de licencias 
y el riesgo de nepotismo. A este 
respecto, la mandataria aseguró 
que su gobierno está comprome-
tido con la legalidad.

“Si existen evidencias de al-
gún tema de nepotismo, que se 
plantee ante las autoridades. To-
das las personas que somos ser-
vidoras públicas estamos sujetas 
a la ley”, destacó.

A pesar de las críticas y las 

“No habrá coyotaje”, asegura Brugada 
ante amparo contra licencia permanente
La jefa de Gobierno informa que el proceso de emisión 
de licencias inicia este fi n de semana, con medidas para 
evitar esta práctica y mejorar la seguridad vial

Gerardo Mayoral
metropoli@cronica.com.mx

Clara Brugada prepara detalles sobre licencia permanente en CDMX.

El secretario de Gobierno de la 
Ciudad de México, César Cravio-
to, se presentó en el Congreso 
para entregar la iniciativa —de 
la jefa de Gobierno, Clara Bru-
gada— que pretende tipificar la 
extorsión como un delito grave 
y sea perseguible de oficio con 
penas de entre 10 y 15 años de 
prisión y multa de 2 mil a 3 mil 
Unidades de Medida de Actuali-
zación.

El secretario recordó que el 
pasado lunes la mandataria ca-
pitalina presentó las acciones pa-

ra combatir este delito y ella fue 
quien encomendó que acudieran 
al Congreso a entregar personal-
mente la iniciativa “para dar el 
mensaje de su importancia”.

Recomendó a los diputados y 
diputadas trabajar lo más pron-
to posible en Comisiones y pos-
teriormente en la discusión para 
su aprobación en el pleno ya que 
se trata de “una reforma funda-
mental”.

En presencia de legisladores 
de todas las bancadas, detalló 
tres principales puntos en los que 

se basa esta reforma.
El primero es que “ya no será 

un delito patrimonial”, se catalo-
gará como un delito mixto, con-
tra la integridad personal. Co-
mo segundo punto precisó que 
se convertirá en un delito grave 
y “los extorsionadores ya no sal-
drán bajo fianza”; el tercero, es 
que se “castigará como tentativa 
de extorsión”, lo que es funda-
mental ya que anteriormente se 
pedían pruebas para atentar con-
tra el extorsionador.

Agregó que el delito se per-

Cravioto entrega al Congreso local 
iniciativa para combatir la extorsión

demandas presentadas por los 
colectivos, Brugada reiteró que 
no ve contradicción entre la ini-
ciativa de su gobierno y las pro-
puestas de los activistas, y desta-
có que el objetivo común es re-
ducir los accidentes de tránsito 
y mejorar la seguridad vial en la 
ciudad.

“Todo lo que sea posible para 
mejorar y evitar que haya acci-
dentes, lo vamos a atender. Que-
remos hacer el plan de seguridad 
vial con ellos, con las asociacio-
nes de bicicletas y los grupos que 
tienen una opinión sobre este te-
ma”, concluyó.

seguirá de oficio, las víctimas ya 
no tendrán que acudir al Minis-
terio Público a levantar una de-
nuncia para que el delito sea in-
vestigado; “será obligación de la 
autoridad perseguir la llamada o 
denuncia, aunque no sea ante el 
Ministerio Público.

Cuando se trate de casos en 
los que se usen a menores de 
edad, adultos mayores para co-
meter el delito; de servidores pú-
blicos que traten de flagelar; o en 
el caso que se afecte a comercian-
tes, quienes suelen ser visitados 
por extorsionadores, “las penas 
se volverán agravantes”, precisó 
Cravioto.

Para que los ciudadanos reali-
cen denuncias, se habilitó una lí-
nea telefónica (5550363301) ex-
clusiva para reportar extorsiones, 
lo que implica que se atenderá in-
mediatamente.

La línea ya está en funciona-
miento y estará disponible las 24 
horas, los 365 días del año, para 
brindar atención de quienes ten-
gan alguna emergencia. (Jenni-
fer Garlem)

César Cravioto acudió al Congreso 
de la Ciudad de México. 
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a jefa de Go-
bierno, Clara 
B r u g a d a , 
anunció la 
ruta para 
elaborar el 

Plan General de Desarrollo 
(PGD), y el Programa General 
de Ordenamiento Territorial 
(PGOT), los cuales establecen 
las políticas, estrategias y obje-
tivos para el desarrollo urbano 
de la Ciudad de México en los 
próximos 20 años. 

“Queremos construir políti-
cas públicas durante 20 años 
bajo metas y objetivos, pues es 
la gran tarea que tenemos que 
hacer. No podemos hablar de 
agua, de seguridad, no pode-
mos hablar del sistema público 
de cuidados, del medio am-
biente a corto plazo. Siempre 
tenemos que estar pensando 
a largo plazo”, refirió. 

El primer paso es la emisión, 
el lunes, de convocatoria para 
la selección de los aspirantes 
del Comité de Selección de la 
persona titular del Instituto 
de Planeación Democrática y 
Prospectiva, cuyas propuestas 
se enviarán al Congreso local 
para la selección de cinco in-
tegrantes y quienes emitirán 
la convocatoria para elegir a 
la persona titular del instituto, 
el cual sería nombrado a más 
tardar en enero. 

El secretario de Planea-
ción, Ordenamiento Territorial 
y Coordinación Metropolitana, 
Alejandro Encinas, señaló que el 
segundo paso es la formulación 
del Plan General de Desarrollo 
(PGD), con la participación de 
la administración pública, las 
alcaldías y la sociedad; esto 
tendrá una temporalidad de 4 

L

meses (25 de octubre del 2024 
al 28 de febrero del 2025). 

Se prevé que el proceso de 
consulta, revisión y aprobación 
se realicen entre febrero y di-
ciembre, para que se promul-

gue entre el 26 y el 30 de enero 
de 2026. 

ESCUCHAN PETICIONES
Por la tarde, Brugada encabezó 
la sexta jornada Casa por Casa, 

en la colonia Nueva Atzacoalco, 
alcaldía Gustavo A. Madero. 

La mandataria capitalina y el 
alcalde Janecarlo Lozano aten-
dieron dos mil 112 solicitudes. 

Destacó que en la colonia se 
realizarán trabajos en beneficio 
de las y los habitantes, como 
la eliminación de baches y el 
aumento de luminarias. 

Por su parte, Lozano se con-
gratuló y agradeció Brugada, 
que su primera visita a la de-
marcación se realizara en la 
segunda colonia más grande 
de la alcaldía, lo que marcará un 
antes y un después en el mejo-
ramiento del espacio público. 

l DIÁLOGO. Ana María Lomelí, Carlos Slim, Clara Brugada y Francisco Cervantes sostuvieron una reunión, ayer. 

l La jefa de 
Gobierno 
se reunió 
con líderes 
empresa-
riales.

l Destacó 
que abor-
daron los 
desafíos y 
oportuni-
dades.

l Esto, para 
impulsar el 
desarrollo 
económico 
y social en 
la capital.

PUERTA 
ABIERTA

VA POR UNA
CIUDAD MAS 
SOSTENIBLE
DESTACÓ QUE INICIÓ LA RUTA PARA CONSTRUIR LAS 
POLÍTICAS PÚBLICAS DE LOS PRÓXIMOS 20 AÑOS EN 

MATERIA DE DESARROLLO URBANO

#CLARABRUGADA

#PODERJUDICIAL

PROMUEVE  
USO DE LA

INTELIGENCIA 
ARTIFICIAL

A fin de agilizar los trámites y 
mejorar la atención brindada por 
el Poder Judicial local (PJCDMX), 
el magistrado Yaopol Pérez in-
sistió en la necesidad de incor-
porar la inteligencia artificial en 
procesos de mero trámite.

Al participar en el VII Congre-
so Nacional de Retórica Judicial, 
que fue inaugurado por el presi-
dente del PJCDMX, Rafael Guerra 
Álvarez, Pérez Amaya señaló que 

ya hay países como Brasil, Perú, 
España y Portugal que tienen un 
avance en la materia de hasta 
100 por ciento, lo que permite 
recabar experiencias positivas.

Recalcó que se requiere em-
pezar a pensar en la inteligencia 
artificial para labores como la 
lectura y recopilación de datos, 
tales como facturas, que son 
realizadas por el personal de los 
juzgados. FRIDA VALENCIAl ATENCIÓN. El magistrado Rafael Guerra.
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MIL 112 SO-
LICITUDES 
RECIBIERON 
AYER.

PAÍSES YA 
TRABAJAN 
CON IA EN 
ALGUNOS 
PROCESOS.
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MANTIENE 
CERCANÍA

DE LAS PETICIO-
NES DE SERVICIO 

SE HAN ATENDIDO.

91%
VISITAS CASA 
POR CASA 
HECHAS.6
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ES MUY DIFÍCIL creer en los procesos, 
pero hay que hacerlo, para eso existen 

las instituciones, hay que depositar la confian-
za al 100 por ciento, pero que no se les olvide 
a los diputados locales que la ciudadanía los 
eligió para algo y deben de elegir a alguien que 
en verdad venga a actuar con la Fiscalía”. 

FERNANDO MORENO 
Aspirante a titularidad de Fiscalía local 

REVISE EL MANUAL DEL CICLISTA
Consulta desde  el QR

Analizan Brugada y Slim
oportunidades para la IP
LA JEFA DE GOBIERNO, Clara Brugada Molina, destacó en sus 
redes sociales que sostuvo un encuentro ayer con el empresario 
Carlos Slim, así como con el presidente del Consejo Coordinador 
Empresarial, Francisco Cervantes, con el objetivo de dialogar 
acerca de los “desafíos y oportunidades que existen para las em-
presas y la inversión privada” en la Ciudad de México.

PARCIALMENTE 
NUBLADO24°MAX. 9°MIN.

FERNANDO Moreno, aspirante a dirigir la Fiscalía capitalina, el pasado miércoles.

| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

Fernando Moreno Caballero, 
quien aspira a la titularidad de 
la Fiscalía General de Justicia de 
la Ciudad de México, es el único 

candidato activo actualmente dentro del 
órgano autónomo, por lo que aseguró que 
hay deficiencias que se deben atender 
para agilizar los procesos de las víctimas. 

El abogado dijo a La Razón que el recur-
so asignado a altos mandos se debe evitar 
y canalizar a las víctimas, también sugirió 
impulsar la digitalización de los trámites 
internos, ya que constantemente cambia 
el personal y se retrasan o estancan los 
procesos judiciales. 

“Es mucho trámite burocrático, con la 
digitalización yo creo que ahorraríamos 
tiempo en la integración de las carpetas 
y atención a los ciudadanos, sería un 
ahorro excepcional en papel, no tenemos 
una buena matriz de informática que sea 
un soporte para el monstruo que es la 
Fiscalía, en nuestros correos institucio-
nales sólo podemos recibir 10 correos y 
debemos depurar para recibir más”, dijo. 

El candidato es licenciado en Derecho, 
tiene una maestría en Derecho Constitu-
cional y Derechos Humanos, se desem-
peña en la Fiscalía local como Agente de 
Ministerio Público Titular “A”, está profe-
sionalizado como oficial secretario del 
Ministerio Público y pertenece al Servi-
cio Profesional de Carrera, además tiene 
un certificado en atención a víctimas y 
cuenta con 11 años ininterrumpidos la-
borando en la dependencia. 

Moreno Caballero confió en que el 
proceso para elegir a la persona que di-
rija a la Fiscalía capitalina, acéfala desde 
enero pasado, será limpio y que no habrá 
dados cargados en favor de alguno de los 
aspirantes; asimismo, puso su confianza 
en los legisladores del Congreso capitali-
no para que actúen con justicia. 

“Es muy difícil creer en los procesos, 
pero hay que hacerlo, para eso existen 

Proceso de selección de titular de FGJCDMX 

En justicia no debe de haber tintes 
políticos: candidato a fiscal local
FERNANDO  Moreno afirma: “Yo no voy a ve-
nir a aprender”; confía en que no haya favoritis-
mo en competencia; plantea que con digitaliza-
ción de trámites internos mejorará la atención

las instituciones, hay que depositar la 
confianza al 100 por ciento, pero que no 
se les olvide a los diputados locales que 
la ciudadanía los eligió para algo y deben 
de elegir a alguien que en verdad venga a 
actuar con la Fiscalía. 

“Si en una empresa quieres subir de 
puesto no van a contratar a alguien de 
afuera para que venga y aprenda, sino 
que la misma empresa debe ir subiendo 
de puesto conforme se obtenga la expe-
riencia, lo ideal es que alguien que esté 
activo sea la persona idónea para ocupar 
la titularidad”, sostuvo. 

Al ser cuestionado acerca de investi-
gaciones relevantes iniciadas desde el 
Gobierno pasado, como la del Cártel In-
mobiliario en la alcaldía Benito Juárez, 
el aspirante opinó que todas las indaga-
torias, sin excepción, tienen que hacerse 
conforme a derecho. 

“En la justicia no debe de haber tintes 
políticos, la ley es muy clara y aquél que 
comete una acción merece una sanción, 
así debe ser para todos, no se debe ver por 
temas relevantes o no, de interés político 
o no, al final de cuentas hay una afectación 
social que el organismo debe acatar e in-
vestigar sin importar el color del partido, 
porque la justicia es ciega”, aseguró. 

Fernando Moreno expresó que si al-
guien desempeña un poder se deben 
enfocar todos los esfuerzos, pues no es 
ideal brincar de un poder a otro, resaltó 
que ha estado presente en todas las eta-
pas de la Fiscalía y cuenta con la profe-
sionalización que promovió la exfiscal 

Ernestina Godoy Ramos, quien no fue 
ratificada por el Congreso local para con-
tinuar en el cargo. 

El abogado informó que, de ser electo, 
la primera acción que haría sería conso-
lidar la autonomía de la Fiscalía local, ya 
que un organismo autónomo debe tener 
los mecanismos necesarios; sin embargo, 
afirmó, actualmente la institución perte-
nece al Gobierno central. 

“Tan sólo nuestros recibos de nómina 
los expide la Secretaría de Finanzas, no 
los expide la propia Fiscalía a pesar de 
que somos un organismo autónomo; las 
declaraciones patrimoniales no las hace-
mos a la Fiscalía, las hacemos al Gobierno 
central. Debe crearse una separación tanto 
del capital humano como del material fi-
nanciero del Gobierno central”, dijo. 

El candidato mencionó que de llegar 
a ser fiscal sus acciones serían a corto 
plazo, ya que conoce cómo funciona la 
Fiscalía capitalina, así como sus deficien-
cias, por ello, consideró que urge recupe-
rar la confianza de la ciudadanía. 

“Yo no voy a venir a aprender, mis ac-
ciones no van a ser a mediano ni a largo 
plazo, porque conozco la problemática 
desde su raíz, llevo 11 años conociéndo-
la, no me van a venir a contar porque ya 
conozco el sistema de justicia”, afirmó. 

Fernando Moreno sostuvo que se 
debe informar mejor a las víctimas de 
algún delito, ya que en repetidas oca-
siones no cuentan con el conocimiento 
suficiente acerca de cómo se lleva a cabo 
un proceso, por lo que suelen abando-
nar las carpetas de investigación. 

Resaltó que todos los delitos son im-
portantes y no se deben segmentar, por 
ello planteó capacitar al personal para 
que sepa atender cualquier asunto. 

“Pueden crear mil y una fiscalías de 
todo el catálogo penal, pero si la gente 
no sabe o no va a denunciar, si el perso-
nal ministerial no está capacitado en la 
materia no van a rendir una adecuada 
atención al público, por eso la profesio-
nalización del personal debe ser cons-
tante”, propuso. 

Moreno Caballero externó que hace 
falta personal, ya que es desproporcio-
nada la carga de trabajo, pues algunas 
Fiscalías tienen más demanda que otras 
lo que genera un desequilibrio, por lo 
que es necesario una nueva estrategia. 

El servidor público consideró que se 
puede trabajar con el presupuesto que 
asigna el Congreso de la Ciudad de Mé-
xico, pero se debe focalizar a las áreas 
donde hay más ingresos. Para este año 
los recursos para el organismo fueron 
ocho mil 239 millones de pesos. 

El abogado añadió que pertenece a 
la comunidad LGBT+, por ello dentro 
de su plan de trabajo, así como los ejes 
para conducir a la Fiscalía, buscaría tra-
bajar con organizaciones de la sociedad 
civil, tal como las trabajadoras sexuales, 
ya que sería una forma de presionar a la 
institución para que integre de manera 
adecuada las carpetas investigación. 

“Todos somos un grupo prioritario, 
pero yo creo que trabajar con las orga-
nizaciones de la sociedad civil sería un 
medio de transparencia en el que la ciu-
dadanía se dé cuenta que estamos traba-
jando, que el personal se empape de las 
carpetas de investigación y ver qué hace 
falta”, comentó el abogado.

Personas compiten 
por la Fiscalía, indicó 

el Consejo Judicial 
Ciudadano 

7

Mil 239 millones 
de pesos fueron los 

recursos asignados a 
la Fiscalía para 2024 
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EL ENCARGADO de des-
pacho de la Fiscalía, Ulises 
Lara López, no participó en el 
proceso para la titularidad de 
la institución, aunque mani-
festó sus deseos de hacerlo. 
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Digitalizar los trámites internos 
Información a víctimas sobre procesos 
judiciales 
Más personas para las fiscalías 
Trabajar con organizaciones civiles 
Consolidar autonomía del órgano

Entre las propuestas de Fernando Moreno 
para la Fiscalía destacan las siguientes: 

LAS PROPUESTAS 
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